SELECCIÓN PRENSAMACIONAL

4 DE ABRIL DE 2011



2011

Coordinación de Información y Medios

MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 27 • NÚMERO 9570 • www.jornada.unam.mx

= 10 PESOS =

EL DANZÓN SE VISTIÓ DE GALA



Tras el grito de "todo mundo a la pista", decenas de parejas dejaron sus asientos para bailar al ritmo de la Orquesta Filarmónica de la Ciudad de México en la explanada del Monumento a la Revolución. Fue un concierto especial con el que culminó el tercer Congreso Internacional de Danzón, realizado en esta capital, en un especie de abrazo entre lo cubano y la música hecha en México

Foto Cuartoscuro

ERRY MACMASTERS ■ 12a

Prevé Hacienda crecimiento por arriba de 4 por ciento

- Entrega proyecciones en una propuesta de presupuesto para 2012
- Estima que la inflación cerrará en 3 por ciento en este año y el próximo
- El precio de referencia para el crudo ronda 74 dólares por barril

ISRAEL RODRÍGUEZ

29

Abucheos a Zambrano al insistir en que haya alianza

■ "El PRD no puede dejar de tomar en cuenta la consulta en el Edomex"

WIKILEAKS EN LA JORNADA

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VELVER

Fueron con todo AN y PRI contra AMLO

- Sabiéndose derrotado, Madrazo aceptó el pacto en 2006, detalló Espino
- Calderón impuso acuerdo con Gordillo, pese al rechazo de su partido

Amplio apoyo a Encinas al comenzar su precampaña

■ En distintas localidades, Ebrard y López Obrador le refrendan su respaldo

En acto con Bravo Mena, 5 presidenciales blanquiazules

Arturo Cano

■7 a 10

Impulsamos la educación en México otorgando 275 mil becas y operando 3 mil 500 Aulas y Bibliotecas Digitales: TELMEX

INSERCIÓN PAGADA



LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

PRI y PRD, los que tienen la cuota de género más alta en directivas: 50 por ciento

Destinan partidos políticos sólo 2% de prerrogativas para promover a mujeres

Aún insuficientes, avances en derechos político-electorales de mexicanas, señala el TEPJF

Fabiola Martínez Periódico La Jornada Lunes 4 de abril de 2011, p. 12

El PRI y el PRD son los partidos con la cuota de género más alta en la integración de sus dirigencias: 50 por ciento. Sin embargo, los recursos canalizados a la promoción de lideresas son de sólo 2 por ciento de las prerrogativas, los cuales se destinan lo mismo a pago de teléfono o limpieza que a compra de bolsas y mandiles.

Un reporte del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) señala además que las prerrogativas para capacitación de mujeres fueron de apenas 50 millones de pesos en 2010, considerando a los entonces ocho partidos políticos nacionales. La cantidad representa apenas 6.7 millones más de lo erogado en 2008.

El TEPJF considera que en México los derechos político-electorales de las mujeres han tenido avances significativos, pero los resultados son aún insuficientes. Entre las acciones positivas incluye las cuotas de género para candidaturas, órganos de dirección partidista y etiquetado de recursos financieros.

En América Latina el promedio de mujeres en parlamentos pasó de 8 por ciento en 1990 a 18 por ciento en 2008. En México, en 2006 llegaron 23 mujeres al Senado, cifra equivalente a 18 por ciento del total de legisladores. En la Cámara de Diputados hay 138, esto es, 27.6 por ciento.

Con la reforma de 2008 los partidos se obligaron a garantizar la paridad de géneros en sus directivas. En PRI y PRD las cuotas son de 50 por ciento, en PAN, PT y Convergencia 40, y en el PVEM, 30. Nueva Alianza no detalla esta información.

También a partir de la enmienda electoral mencionada la ley prevé que se destine 2 por ciento de recursos a capacitación y promoción de liderazgos femeninos. No obstante, en el reporte de gastos los partidos justifican esas erogaciones en elementos que no necesariamente tienen que ver con el objetivo legal señalado.

El PAN gastó en material promocional, actos, aguinaldo, primas vacacionales, gratificaciones, honorarios, fondos de ahorro, IMSS e Infonavit; el PRI usó esos recursos para pago de teléfono, electricidad, agua, vigilancia, mantenimiento general, limpieza, fumigación, suministros, servicios generales y actos.

El PRD no aplicó el dinero, por lo cual fue multado; dispuso de cierta cantidad para otros asuntos no relacionados con la promoción de liderazgos femeninos.

El PVEM lo canalizó a servicios personales, materiales y suministros, servicios generales, "impuestos y derechos", call center, bolsas, mandiles de gabardina y pulseras bordadas.





LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

En lo que toca a capacitación, el PAN erogó 11.6 millones de pesos en 2008, y en 2010, 12.9 millones; el PRI pasó de 8.6 a 16.3 millones, y el PRD de 7.4 a 6.8 millones. En total, todos los partidos con registro nacional gastaron 43.3 millones en 2008; 47.8 en 2009 y 50.9 en 2010, por lo que en tres años todos canalizaron 142 millones.

La numeralia general de puestos ocupados por mujeres es como sigue: dos secretarias de Estado (de 19 dependencias existentes), una gobernadora (Yucatán), 267 diputadas locales (de mil 134) y 135 presidentas municipales (de 2 mil 438). En lo que respecta al Congreso de la Unión, son 138 diputadas y 23 senadoras. En el Poder Judicial hay dos ministras en la Suprema Corte (de 11 asientos), 80 jueces (de 301 jueces de distrito), siete magistradas electorales y 94 magistradas en 546 tribunales.

Ordenan restituir diputación a petista

Alfredo Valadez Corresponsal Periódico La Jornada Lunes 4 de abril de 2011, p. 35

Zacatecas, Zac. El Tribunal de Justicia Electoral de Zacatecas ordenó restituir a Gustavo Muñoz Mena la diputación que obtuvo como suplente plurinominal y que le quitó la Comisión Permanente del Congreso local el 11 de enero pasado, cuando el coordinador petista, Saúl Monreal Ávila, regresó a la curul tras abandonar una de mayoría —que también obtuvo en los comicios de 2010—, en una maniobra facilitada por los vacíos legales y que, según el afectado, se llevó a cabo para castigarlo por declararse independiente y votar contra el proyecto de presupuesto del gobernador priísta Miguel Alonso Reyes.

PRI y PAN pactaron erosionar el apoyo a AMLO en 2006: Espino

Arturo Cano Periódico La Jornada Lunes 4 de abril de 2011, p. 3

Los primeros asombrados fueron los estadunidenses. Citaron así las palabras de Manuel Espino, presidente nacional del PAN, a dos meses de los comicios de 2006: "Añadió —sorprendentemente— que había hablado con Roberto Madrazo, candidato del PRI, y los dos acordaron enfocar sus respectivas energías para erosionar el apoyo a Andrés Manuel López Obrador" (cable 06MEXICO2409).

El acuerdo encajaba perfectamente en el juego panista luego del repunte de su candidato, Felipe Calderón, en las encuestas: "Espino explicó que era importante para la estrategia del PAN mantener a Madrazo, en su tercer lugar, como un jugador viable en la contienda, (porque) si se derrumba la campaña de Madrazo, los votos del PRI no va a migrar al PAN, sino al PRD".





LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

El cable está fechado el 4 de mayo de 2006 y describe a un Manuel Espino feliz: por las encuestas, por los efectos de sus promocionales contra el candidato perredista y porque, jura, tiene a varios gobernadores priístas en la bolsa

"Espino nos dijo que él está fuertemente confiado en que el PAN tiene acuerdos sólidos con los gobernadores rebeldes del PRI que están ayudando a la campaña de Calderón secreta pero activamente, mientras de dientes para afuera apoyan a Madrazo."

En el cable, clasificado como "confidencial", el presidente del PAN, que más tarde rompería abiertamente con el calderonismo, "atribuye la caída de AMLO en las encuestas a las malas estrategias de campaña del PRD, los ataques polémicos al presidente (Vicente) Fox", y la decisión del perredista de no participar en el primer debate nacional.

Espino acudió a la reunión con los funcionarios de la embajada de Estados Unidos acompañado de dos colaboradores a quienes no se identifica en el cable. Los estadunidenses los describen exultantes: "Estaban muy contentos con el impacto de los promocionales del PAN que vinculaban a AMLO con la corrupción en la ciudad de México durante su etapa como alcalde, y lo comparaban con el presidente venezolano (Hugo) Chávez".

La felicidad no hacía que los panistas quitaran el dedo del renglón: "El PAN va a mantener la presión sobre AMLO", dijo Espino. Y entonces habló de su acuerdo con Madrazo para "erosionar" a López Obrador.

La Maestra cara y el enojo de Calderón

En el afán de aprovechar la división del PRI, contaba Espino a sus oyentes de la embajada, el PAN entró en negociaciones con la profesora Elba Esther Gordillo. Como Luisa María Calderón y César Nava, el entonces presidente nacional del PAN dice que no hubo acuerdo: "El precio de Gordillo era demasiado alto (en términos de posiciones en el Congreso y posiciones en el gabinete) y las encuestas mostraban que el Panal atraía menos del uno por ciento del voto", dijo el panista.

Y se fue de largo en la explicación, incluyendo la confesión de que a Calderón no le había gustado que le hicieran el feo a su aliada: "Luego del debate del 25 de abril, dijo Espino, el PAN decidió que no necesitaba a Gordillo. Añadió que al equipo de campaña de Calderón no le gustó esa decisión, pero el partido tenía la última palabra".

La noche de Mouriño y los elbistas

La última palabra, se supo después, no fue del PAN, sino del candidato Felipe Calderón y de la profesora Gordillo. El desenlace, que se narra así en el libro Doña Perpetua, comienza cuando Juan Camilo Mouriño vuelve a su departamento en Sierra Gorda, Lomas de Chapultepec, la noche anterior a la elección de 2006:

"Apenas abre la puerta cuando recibe un telefonema de Felipe Calderón.

"'¿Dónde estás? Acabo de colgar con la maestra y necesito que te coordines con su gente ahora mismo', ordena.

"Ni un cuarto de hora pasa cuando el presidente nacional del Panal, Miguel Ángel Jiménez, y el entonces director general de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Fernando González Sánchez, se apersonan en el lujoso departamento.





LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

"Los principales operadores políticos de Elba Esther Gordillo Morales ofrecen medio millón de votos al candidato panista.

"A las tres de la mañana, un par de botellas de buen escocés ya han caminado, cuando Mouriño y sus visitantes concluyen la tarea de hablar, uno por uno, con los secretarios seccionales de la organización.

"La instrucción de Gordillo es que los maestros dividan su voto: para presidente, por Felipe Calderón; para diputados federales, por los candidatos de Nueva Alianza, y libre, para el Senado... salvo en el caso del Distrito Federal, donde los votos son para el PRD y Marcelo Ebrard."

El acuerdo se traduce en una diferencia abismal de votos entre el candidato presidencial del Panal, Roberto Campa, y los aspirantes a diputados de esa fuerza política.

Los gobernadores priístas prefieren al PAN

¿Cómo explicaba Manuel Espino el apoyo de algunos gobernadores del PRI a su candidato (apoyo trabajado, ciertamente, por la profesora Gordillo)?

"Los gobernadores del PRI disfrutan de la autonomía y la autoridad que han tenido con Fox y saben que Madrazo los frenaría en caso de ser elegido", decía el líder panista a la embajada.

Y los funcionarios diplomáticos ponían de su cosecha: "Si bien Espino no quiso confirmar ningún detalle, es de común conocimiento que el gobernador de Sonora (Eduardo Robinson Bours) se reunió con el equipo de Calderón. Espino dio a entender que el gobernador de Nuevo León, Natividad González Parás, podría ser otro, al decirnos que los gobernadores que apoyaron a Montiel estaban trabajando detrás de la escena para Calderón".

El ahora dirigente del disidente Movimiento Volver a Empezar confiaba en el triunfo de Calderón y también en que su partido lograría armar una mayoría legislativa, si no en las urnas, sí en los hechos: "Las divisiones dentro del PRI dan al PAN esperanza de que a la larga priístas renegados podrían cambiar de bando en el Congreso, dándoles una efectiva mayoría".

Crítica a "políticos externos"

Javier Salinas, corresponsal Periódico La Jornada Lunes 4 de abril de 2011, p. 7

Nezahualcóyotl, Méx., 3 de abril. Eruviel Ávila Villegas, precandidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura del estado de México, demandó a los políticos "externos" que dejen a los mexiquenses trabajar en el proceso electoral y decidir al ganador de los próximos comicios, en alusión a las visitas de Marcelo Ebrard y Andrés Manuel López Obrador en apoyo al aspirante perredista, Alejandro Encinas.





LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Ante más de 8 mil priístas reunidos en la Plaza de Unión de Fuerzas, Ávila exigió al jefe de Gobierno del Distrito Federal y al ex candidato presidencial que sean respetuosos y no rebasen el marco de la ley. Además, repudió que gran parte del agua existente en el estado de México se vaya a la capital del país por voluntad de las autoridades federales y los convenios existentes hace muchos años.

Quitar el agua a una entidad para darla a otra es como hacer "mexicanos de primera, segunda y tercera", y hay que trabajar para que primero sean abastecidos los moradores, dijo. También insistió en que de ganar la elección continuará "la gran obra" del gobernador Enrique Peña Nieto, y reclamó a los políticos de oposición que al copiar lo bueno del mandatario también anden firmando compromisos en las plazas públicas.

La dirigencia estatal entrega puestos claves, advierten; presentarán denuncia ante el CEN

Señalan infiltración panista en el PRI-SLP

Ma. Guadalupe González Corresponsal Periódico La Jornada Lunes 4 de abril de 2011, p. 36

San Luis Potosí SLP, 3 de abril. La dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) fomenta la infiltración de militantes panistas en puestos de decisión del tricolor, aseguró la organización civil Aliados PRI, la cual dio a conocer que Luis Bernal, Luis Fernando Alonso Molina, Marco Octavio Álvarez, Luis Gerardo Aldaco y Jesús Morquecho están registrados en el Partido Acción Nacional (PAN).

Luis Bernal, tercero en la jerarquía del PRI en San Luis Potosí, es militante del blanquiazul desde el 27 de septiembre de 2006. Fuentes del PAN dijeron saber de la participación de sus militantes en la dirigencia priísta que encabeza Fernando Pérez Espinoza, impuesto por el gobernador Fernando Toranzo el año pasado.

Afirmaron que el "cinismo" de los panistas infiltrados en el PRI ha llegado a tal grado que dicen que renunciaron al PAN, pero Acción Nacional no tiene registro de su baja.

El escándalo involucra a funcionarios de la administración estatal, entre ellos el director del Instituto Potosino de la Juventud, Gerardo Aldaco, y el secretario de Desarrollo Social, Fernando Chávez, a quien Aliados PRI acusa de ser "padrino" de Luis Bernal.

Los priístas no se inconforman sólo porque los panistas obtienen cargos importantes en el PRI, sino también porque éstos les permiten cobrar hasta 20 mil pesos mensuales, que es el salario de Luis Bernal como secretario de organización del Comité Directivo Estatal del PRI.

Grupos de militantes se están organizando para acudir al Comité Ejecutivo Nacional tricolor y acusar a la dirigencia estatal de entregar su partido a los panistas.

Marco Octavio Álvarez fue trabajador del departamento de prestaciones económicas del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado.





LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Fue despedido en 2009, durante la campaña por la gubernatura, acusado de apoyar al candidato panista, Alejandro Zapata Periogordo. Además fue tesorero de Gonzalo Martínez Corbalá durante el interinato de éste como gobernador (1991-1992).

Jesús Morquecho fue uno de los líderes juveniles que se afiliaron al PAN en 2009, después de ser líder estudiantil de la Asociación de Alumnos del Instituto Tecnológico de San Luis Potosí.

Echeverría pensó en cambiar el nombre del tricolor ante el efecto Madrazo

EU dudaba de la viabilidad del PRI

Periódico La Jornada Lunes 4 de abril de 2011, p. 4

Frente a la debacle de su partido en 2006, el ex presidente Luis Echeverría Álvarez dijo que su partido, el Revolucionario Institucional, debía cambiar de nombre. No hizo la propuesta, que se sepa, en las instancias adecuadas del tricolor, sino en un desayuno con personal de la embajada de Estados Unidos en México (cable 06MEXICO3196).

El PRI no cambió de nombre ni sucedió el escenario de su extinción sobre el que especulaban los funcionarios de la embajada en sus despachos al Departamento de Estado, convencidos de que el principal responsable de la tragedia del partido que gobernó México durante 70 años era el candidato presidencial, Roberto Madrazo Pintado.

"Madrazo parece congénitamente incapaz de proyectar una imagen de principios y de probidad", se lee en uno de los cables (el 06MEXICO2460) dedicados a bucear en las entrañas del PRI, gracias a la información y opiniones que proporcionan los insiders a la embajada, aunque en su mayoría no ventilaban públicamente sus dichos.

Opiniones como las que la embajada resume así, en el despacho fechado el 9 de mayo de 2006: "Prácticamente todos nuestros contactos" auguran que "tras la elección correrá sangre en el PRI, lo cual podría determinar su dirección e incluso su viabilidad".

El innoble PRI

En los cables, a medida que se acerca la elección, Madrazo es ya un perdedor sin remedio. Pero cuatro meses antes, la percepción de la embajada era distinta. Un análisis enviado en el cable 06MEXICO456 y firmado por Anthony Garza dibujaba una contienda de tres fuerzas, con ventajas nada desdeñables para el PRI: "Muchos priístas están tan hambrientos de volver al poder, que van a utilizar todas las tácticas a su disposición —no importa cuán innobles sean— para ganar".

En una contienda reñida, dice el análisis, podría ganar el candidato que cometiera "el menor número de errores, una dinámica que podría favorecer a Madrazo, dada su amplia experiencia".



LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Sin embargo, cita a analistas que estiman que no había manera de conciliar el supuesto voto duro del PRI, de 10 millones de electores, con el 20 por ciento de Madrazo en las encuestas.

"No podemos dejar de preguntar si incluso para muchos priístas antes leales un voto por Madrazo es demasiado, o si simplemente el candidato no tiene ninguna atracción más allá de su base".

Congénitamente incapaz

Del éxito relativo en los comicios intermedios de 2003, el PRI pasa, en el análisis de la embajada, a la antesala de una abrumadora derrota. "¿Cómo se explica este dramático revés de la fortuna?", preguntan los diplomáticos.

Ese 9 de mayo de 2006 el cable explica el distante tercer lugar de Madrazo en las encuestas: "El primero de los factores es el propio candidato", cuya campaña "ha sido caótica" y basada en una estrategia acorde a "los tiempos de la hegemonía del PRI" y distante de la actual etapa de "democracia multipartidista".

En una conclusión que podría ser suscrita en el ámbito académico, los analistas de la embajada estiman que "el PRI nunca se ha adaptado plenamente a su condición de partido de oposición. Sin el árbitro todopoderoso en Los Pinos, la disciplina de partido se ha roto, y las disputas rutinarias rápidamente terminan en reyertas e incluso en deserciones".

Pero ese enorme dilema del PRI ya estaba ahí antes de 2006. En el año de la elección presidencial los ojos estadunidenses quieren subrayar otro problema: "Madrazo parece congénitamente incapaz de proyectar una imagen de principios y de probidad".

Y si alguna vez tuvo oportunidad de proyectar una imagen distinta, nunca la aprovechó. Los funcionarios de la embajada ponen ejemplos: Madrazo se curó en salud cuando salieron a la luz las acusaciones de corrupción contra el gobernador Arturo Montiel y defendió al poblano Mario Marín en el caso de Lydia Cacho.

"Más recientemente, cuando Roberto Campa (candidato del Partido Nueva Alianza) afirmó que Madrazo no había pagado los impuestos federales en los años recientes, la primera respuesta de Madrazo no fue intentar refutar la acusación, sino más bien acusar a Campa de la ilegal divulgación de información privilegiada, lo que refuerza la impresión de que había algo que ocultar."

Al hecho de que la campaña no tuviera un coordinador formal se añadía la incapacidad del candidato para armar el rompecabezas de facciones, figuras y responsabilidades.

El priísta coahuilense Simón Vargas —alguna vez brazo derecho de la profesora Elba Esther Gordillo, pero en 2006 ya con algún tiempo distanciado de ella— juzga a petición de la embajada: "La incapacidad de Madrazo para decir 'no' a sus subordinados y aliados agrava el problema". Un ejemplo en el que se explayan los analistas de la embajada es la elaboración de documentos de campaña, tarea encargada al mismo tiempo a Manlio Fabio Beltrones, Mariano Palacios Alcocer y Emilio Chuayffet.

"Madrazo parece no entender que en el nuevo sistema político multipartidista en México los presidentes ya no son ungidos", remata Vargas.





LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

En otro párrafo, los poloff —funcionarios de la embajada que regularmente se reúnen con actores políticos del país para redactar informes que luego firman el embajador o algún otro alto diplomático— señalan una debilidad más de la campaña madracista: la "mala relación" con los principales medios de comunicación, que atribuyen "a las considerables deudas de las campañas pasadas".

Los "pequeños emperadores" y la victoria "indeseable"

Habla un madracista. Ángel Lico Buendía, operador de Madrazo desde sus tiempos de gobernador, explica a los funcionarios de la embajada la tragedia del PRI: los "pequeños emperadores" —así llama Buendía a los gobernadores priístas— "se han sentido libres para desafiar a los líderes del partido" y "seleccionar a sus candidatos a diputados, privilegio antes reservado a la jerarquía del partido" (en realidad, reservado a Los Pinos). "Teniendo en cuenta la mayor autonomía de la que ahora disfrutan los gobernadores, Buendía afirma que muchos consideran una victoria de Madrazo como indeseable, pues temen que un presidente del PRI trataría de frenarlos".

Harto documentado está cómo jugaron, con ese cálculo, algunos de los "pequeños emperadores" en 2006.

La conclusión en el cable diplomático es que "a medida que el PRI se enfrenta a la posibilidad de un tercer puesto, sus fallas geológicas internas parecen cada vez más evidentes. Estas fallas dividen a camarillas rivales, y también dividen a los reformadores de los dinosaurios del partido. A menos que la fortuna electoral del PRI se revierta rápidamente, los conflictos se pueden intensificar después de las elecciones. La consiguiente sangría podría determinar si el PRI puede adaptarse y sobrevivir como un partido moderno y de centro o si se marchitará como un vestigio del pasado autoritario de México".

De Roberto Madrazo se dijo que era "congénitamente incapaz de proyectar una imagen de principios y de probidad"Foto Francisco Olvera EU: escéptico frente a encuestas mexicanas

Faltan diez días para las elecciones de 2006. Los madracistas tratan de poner su mejor cara, pero la embajada de Estados Unidos prefiere dar crédito a otros dirigentes fuera del círculo del candidato. "Son más realistas y sinceros", dice el cable fechado el 23 de junio de 2006 (06MEXICO3465).

Los informantes priístas aseguran que Madrazo "está fuera de la contienda" y ponen sus esperanzas en obtener buenos resultados en la elección de diputados y senadores.

La "mayoría de los contactos" de la embajada se quejan de una "grave falta de fondos". Unos la atribuyen a la multa por el Pemexgate. Otros van más allá: "Especulan que los fondos del partido pudieron ser objeto de apropiación indebida".

El ex gobernador de Oaxaca, Heladio Ramírez, otro de los informantes, dice a los diplomáticos que no puede recordar otro momento en que el PRI "haya estado tan presionado para financiar esta crucial operación".

Rosario Green, quien en 2005 remplaza a Elba Esther Gordillo en la secretaría general del PRI, confiesa ser una de las que no dan ninguna posibilidad a Madrazo.



LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Han pasado tres meses desde que los representantes de la embajada vieron a la ex canciller. Era otra en el cable 06MEXICO1509, del 20 de marzo de 2006, cuando decía a la embajada que "sólo Roberto Madrazo tenía la posibilidad de derrotar a Andrés Manuel López Obrador", ya con Calderón "fuera de la contienda" (afirmación "sorprendente", anota el embajador Garza, quien también recoge la "habitual crítica" de Green al candidato perredista ("autoritario y extremista").

La actual senadora, quien dijo recientemente que Calderón debe declarar persona non grata al embajador Carlos Pascual, era descrita así por Anthony Garza: "Menos informada que contactos de bajo rango" y posible "última víctima del doble juego de Madrazo".

En todo caso, los contactos priístas "de bajo rango" todavía veían, volviendo al cable de la víspera de los comicios, buenas posibilidades para el Congreso, alentados entre otras cosas por los resultados de una encuesta de María de las Heras, publicada el 22 de junio: el PRI tiene un "sólido primer lugar" en las preferencias para diputados y senadores. (La encuesta de marras daba al PRI 35 por ciento de las preferencias, contra 31 del PAN y 29 de la alianza encabezada por el PRD.)

Aunque alaban la seriedad de la encuestadora De las Heras, los "funcionarios políticos" de la embajada son rudos con los demóscopos nacionales: "Generalmente somos escépticos respecto de las encuestas mexicanas".

La noche de los cuchillos largos del PRI

Dulce María Sauri, ex presidenta nacional del PRI, se queja de que el PRI "dilapidó la enorme ventaja" que le daba el control de 17 de las 32 gubernaturas: "Los gobernadores tienen acceso a considerables recursos para movilizar a los votantes", admite Sauri en el cable del 23 de junio de 2006.

El problema, sigue la también ex gobernadora de Yucatán, es que dada la "falta de popularidad" de Madrazo dentro del PRI y las divisiones del partido, "muchos gobernadores del PRI están apoyando a Madrazo sólo de nombre". "Sauri estima que tal vez sólo la mitad de los gobernadores del PRI están dando algún apoyo sustantivo" a la campaña de Madrazo."

Las fuentes coinciden en que la derrota de Madrazo "dará lugar a una feroz lucha intestina por el control del PRI" o, como dice Sauri, "una noche de cuchillos largos". El ex secretario de Gobernación Diódoro Carrasco (quien ya para entonces no es un insider, pues ha declarado su público apoyo a Calderón y forma parte de la lista de aspirantes del PAN a la Cámara de Diputados), dice que el cambio no sería inmediato, porque Madrazo mantendría el control de la maquinaria priísta por varios meses más.

El futuro del tricolor visto en 2006

Todos los priístas que informan de la vida interna de su partido a la embajada estadunidense coinciden en que el PRI "debe transformarse" para seguir siendo competitivo. "Algunos contactos, como el ex presidente Echeverría, ven un partido que se rehace con un nuevo nombre". Para la senadora Sauri, en cambio, la "marca" PRI "sigue siendo valiosa". "La lucha será ver qué facción asume el control", dice Sauri.

Los gobernadores serán la fuerza más influyente en esa lucha por el poder, dice el funcionario que redacta el informe.



o La Jornada



LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Sauri especula sobre el futuro de su partido, cuando suenan ya los nombres de Enrique Jackson y Beatriz Paredes para presidirlo. Si López Obrador gana la elección presidencial, dice la yucateca, Paredes sería un "interlocutor natural" con el gobierno, pese a que su apoyo interno podría verse disminuido por su "mediocre" campaña en pos del Gobierno del DF. Si el ganador era Calderón podría verse favorecido el "más conservador" Jackson.

Aunque no buscaba la presidencia del PRI, los analistas de la embajada mencionan a Manlio Fabio Beltrones como "posible líder", mientras lo definen como un "caudillo", "políticamente hábil e influyente", pero miembro del "ala no reformada del PRI". Su elección, dicen los funcionarios de la embajada, "alejaría a los reformadores" del partido.

Los disidentes

En febrero de 2006, funcionarios de la embajada se reúnen con disidentes "para ampliar nuestra comprensión sobre la dinámica interna del PRI" (cable 06MEXICO858).

En "conversaciones francas", los disidentes dicen que el partido es "rehén" de Madrazo, que su unidad es frágil y está en veremos debido a la posibilidad de que las listas de candidatos no satisfagan las ambiciones de miembros clave del partido.

Genaro Borrego de plano califica de "corrupto" a Madrazo y dice que la unidad en torno suyo es "artificial".

"Especuló que si a mediados de abril Madrazo no había logrado pasar a una sólida segunda posición en las encuestas, muchos abandonarán la campaña como una causa perdida, forjando alianzas con otros partidos para proteger sus propios intereses." Tal como ocurrió.

Lo respaldan en Toluca cinco aspirantes panistas a la Presidencia

Pide Bravo Mena al PRD se concrete la alianza en Edomex

Israel Dávila Corresponsal Periódico La Jornada Lunes 4 de abril de 2011, p. 10

Toluca, Méx., 3 de abril. Cinco aspirantes del PAN a obtener la candidatura a la Presidencia respaldaron hoy la precampaña de Luis Felipe Bravo Mena por la gubernatura del estado de México, quien volvió a llamar al PRD a concretar una alianza y participar unidos en la elección del próximo 3 de julio, y se respete la voluntad de los mexiquenses expresada en las urnas el domingo pasado en la consulta ciudadana.

A pesar de la presencia de la diputada Josefina Vázquez Mota, del senador Santiago Creel y de los secretarios de Educación, Alonso Lujambio; de Hacienda, Ernesto Cordero, y del Trabajo, Javier Lozano, al acto sólo acudieron unas mil 200 personas.





LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Por otra parte, en la ciudad de México, el Comité Ejecutivo Nacional del PAN consideró fundamental que se respete la voluntad ciudadana expresada sobre la alianza para las elecciones de gobernador en el estado de México.

"Caso contrario, resultaría lamentable menospreciar el mandato de los habitantes mexiquenses que con entusiasmo salieron a las urnas a decidir por su futuro político", se dijo.

En un comunicado, la dirigencia nacional panista manifestó "su más amplio respeto a la voluntad ciudadana que se expresó en los resultados contundentes de la consulta celebrada el pasado 27 de marzo". Acción Nacional, añade el texto, reconoce en las dirigencias estatal y nacional del PRD su voluntad de respetar los acuerdos y hacer valer el mandato de los ciudadanos. "No ignoramos que fuerzas ocultas, auspiciadas por intereses político-personales, han presionado para evitar que se cristalice esta ordenanza ciudadana."

El blanquiazul condenó que "personajes que se dicen demócratas sobrepongan intereses propios haciéndose valer de falsedades para atacar este ejercicio cívico, creando un ambiente político crispado e ignorando a miles de ciudadanos que participaron en este valioso esfuerzo".

En Toluca, Bravo Mena afirmó que de no concretarse la coalición con el PRD, el PAN está listo para encabezar un proyecto de alianza, pero con los mexiquenses, que permita sacar de una vez por todas "al priato" que ha detentado el poder en la entidad durante 82 años. Es momento de que la gente del estado tenga otra alternativa, porque, "sean de Atlacomulco o de otro lado, (los priístas) tienen la misma cara, el mismo modelo y los mismos vicios para gobernar".

En su segundo día de precampaña, Bravo Mena visitó esta ciudad, donde también lo acompañaron integrantes de la dirigencia nacional como Cecilia Romero, secretaria general del partido, y Juan Molinar Horcasitas, secretario de acción de gobierno, además de José Luis Luege, director de Conagua, y dos de quienes declinaron en la contienda interna: Ulises Ramírez y José Luis Durán Reveles.

Arranca precampaña en Ecatepec; Ebrard y Zambrano difieren sobre su candidatura

Confía Encinas en la unidad de la izquierda y que el PRD rechace la alianza con AN

Enrique Méndez y Javier Salinas Cesáreo Reportero y corresponsal Periódico La Jornada Lunes 4 de abril de 2011, p. 9

Ecatepec, Méx., 3 de abril. Al iniciar su precampaña por la candidatura del Partido de la Revolución Democrática (PRD) a la gubernatura del estado de México, Alejandro Encinas Rodríguez confió en que el Consejo Nacional del sol azteca asuma una decisión que unifique a la izquierda en la entidad y rechace la alianza con Acción Nacional.

o La Jornada



LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Encinas afirmó que una candidatura de izquierda permitirá derrotar a la élite política del Grupo Atlacomulco, que el candidato priísta, Eruviel Ávila, dice que no existe, pero "al día siguiente les pide que lo adopten como entenado".

El legislador perredista afirmó que Ávila es "la expresión más clara del corporativismo y la estructura clientelar del PRI", y reprochó que, como alcalde de Ecatepec, su herencia haya sido haberlo "hundido en la violencia, en la inseguridad, porque lamentablemente es uno de los municipios más inseguros del estado de México y del país".

Resaltó que a la concentración en la plaza cívica municipal, que no logró ser llenada, acudieran el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, y la secretaria general, Dolores Padierna, así como diputados federales de distintas corrientes, lo cual —evaluó— constituye "un paso definitivo" para garantizar la unidad del partido, ganar en las elecciones estatales "y mantener vivo este proyecto, que en 2012 ganará la Presidencia".

En entrevista posterior afirmó que insistirá en su convocatoria para que Andrés Manuel López Obrador, Cuauhtémoc Cárdenas y el jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard —quien lo acompañó ayer— acepten participar juntos en actos de campaña por la entidad. A la izquierda, indicó, "le hace falta recuperar el debate político e ideológico para no perder el rumbo y mantener nuestra unidad".

En su discurso, Marcelo Ebrard convocó al PRD y a la izquierda mexiquense a decir sí a la candidatura de Alejandro Encinas al gobierno del estado, en una postura que contrastó con la de Zambrano, quien llamó a postular a un representante "de toda la oposición".

Zambrano sostuvo que el PRD no puede dejar de tomar en cuenta la consulta del domingo 27 de marzo, donde "en un inédito ejercicio democrático" más de 200 mil mexiquenses aprobaron una alianza electoral con el Partido Acción Nacional.

Entre gritos de "¡Obrador, Obrador, Obrador!", Zambrano asumió como falso el dilema de ubicar de un lado a los perredistas que consideran mejor ir a una alianza para vencer al PRI, y por ello se les acusa de traición, y del otro a los que defienden que debe postularse a un candidato de las fuerzas de izquierda, y se les señala de ser "instrumentos de (Enrique) Peña Nieto".

Jesús Zambrano gritó para que su voz se escuchara en medio del abucheo, que no amainó incluso cuando sostuvo que Encinas es la mejor opción y el mejor posicionado para ganar las elecciones del 3 de julio. En su evaluación, consideró que se requiere de un PRD unido, a pesar de las diferencias: "O salvamos al PRD juntos para ganar, o no lo salvará nadie".

Ebrard resaltó en entrevista que Encinas es el candidato de la izquierda. "No hay otro. Nadie ha presentado otro candidato de la izquierda y todas las fuerzas de la izquierda estamos aquí con él", expresó.

El mandatario capitalino resaltó que será en el Consejo Nacional del PRD, convocado para el sábado 9, donde se decidirá en definitiva si hay o no alianza con Acción Nacional. "Ahora lo que importa es que en torno a nuestro candidato exista unidad. Ésa es la fuerza de la izquierda. Si seguimos en diferendos internos no vamos a llegar a ningún lado."

Antes, Ebrard cuestionó por qué en el estado de México no existe una política social similar a la de la capital del país, y el transporte aquí es más caro que en la ciudad de México. "¿Saben por qué? Porque necesitamos un gobierno de izquierda en el estado de México; que haya lo mismo aquí que tenemos allá; que sea lo mismo. Todos somos mexicanos, todas y todos tienen el mismo derecho."





LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Asimismo, el diputado Porfirio Muñoz Ledo (PT) preguntó: "¿No es Alejandro Encinas el candidato natural de la izquierda? ¡Ya no más pataleo! ¡Que comience el pedaleo! ¡Vamos adelante con Encinas!"

Nuevo partido en Oaxaca busca registro

Octavio Vélez Corresponsal Periódico La Jornada Lunes 4 de abril de 2011, p. 36

Oaxaca, Oax. El Partido Socialdemócrata de Oaxaca (PSDO) celebró el sábado su asamblea constitutiva para cumplir el proceso estipulado por el Código de Instituciones Políticas y Procedimientos Electorales del estado, pero esperará la convocatoria para solicitar su registro y participar en las elecciones de 2012, informó Manuel Pérez Morales, líder de la Organización Democrática Insurgente Shuta Yoma, que dio base social a la nueva agrupación y cuenta con unos 38 mil miembros en diferentes municipios de la entidad.

Eventuales disturbios poselectorales preocupaban a panistas en 2006

Rumbo a Los Pinos Felipe Calderón ofreció a EU ser un socio más activo

Washington lamentaba que el Congreso mexicano fuera independiente pero no eficiente

Arturo Cano Periódico La Jornada Lunes 4 de abril de 2011, p. 2

Un mes antes de las elecciones de 2006, dos figuras claves del equipo del entonces candidato Felipe Calderón Hinojosa se reunieron por separado con funcionarios de la embajada de Estados Unidos en México para asegurarles que, de ganar el panista, México sería un "socio más activo" de Washington.

"La meta de una administración de Calderón sería encontrar lo que tienen en común terrorismo y seguridad, y narco y seguridad", dijo por esos días Germán Martínez, entonces diputado federal. Su otra prioridad sería la economía. Estas opiniones fueron recogidas en un cable (06MEXICO3081) de la embajada, fechado el 6 de junio de 2006. En dicho documento se incluyen también las aportaciones de Luisa María Calderón, hermana del aspirante panista a la Presidencia y en esa fecha senadora.

El cable, que lleva la firma del embajador Anthony Garza, expone la decepción de Martínez y Calderón con el desempeño del presidente Vicente Fox y los desencuentros del equipo de campaña con Manuel Espino, en esos días cabeza del Partido Acción Nacional (PAN).



LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Así, el fracaso de las reformas legislativas propuestas por Fox se debió a que el primer presidente panista se siguió comportando, según Luis María Calderón, "como un CEO" (director ejecutivo), que con su carácter "demasiado pragmático" pretendía "ganar a toda costa" el pulso con el Congreso.

La preocupación de EU por el tema legislativo se expresa en otro cable, titulado: "El Congreso mexicano muestra independencia, no eficiencia" (06MEXICO2711). El análisis diplomático, fechado el 20 de mayo de 2006, señala que si bien 75 por ciento de las iniciativas presentadas durante el mandato de Fox han sido aprobadas, se trata de las que tenían "menor importancia".

En el cable se afirma que el Congreso mexicano no aprobó "casi ninguna de las reformas estructurales que eran base del programa de Fox y que eran consideradas necesarias tanto por el PAN como por el PRI".

Eso, según las seguridades que daba a la embajada Luisa María Calderón, no volvería a ocrurir: su hermano tendría un mejor desempeño con el Congreso, pues trabajaría con la oposición "sin debilitar al Poder Ejecutivo".

Tendrá éxito, añadía el entonces diputado Martínez, porque "es un político mucho mejor" que Fox.

Alianza con los "jóvenes y progresistas" del PRI

Para lograr la mayoría en el Congreso, daba seguridades Martínez a sus oyentes estadunidenses, el PAN confiaba en obtener el apoyo de los gobernadores "jóvenes y progresistas" del PRI: Enrique Peña Nieto (estado de México), Eduardo Bours (Sonora) y Eugenio Hernández (Tamaulipas).

Calderón y Martínez ventilaban en privado críticas similares a las que enderezaba la oposición contra Fox, además de expresar su "frustración" con el liderazgo de Manuel Espino, entonces presidente nacional del partido gobernante, así como con la influencia de ex priístas en el PAN.

Los dos personajes del primer círculo de Calderón admitían que su partido no tendría mayoría en el nuevo Congreso, aunque confiaban en que aumentaría significativamente su representación.

Martínez estimaba que su partido podía lograr 225 curules en la Cámara de Diputados (al final fueron 206). Así, en una "potencial" administración de Calderón tendrían posibilidades de formar una "mayoría de trabajo", en parte gracias a que las bancadas del PRI estarían "divididas".

Según Martínez, el apoyo del "dinosaurio" Manuel Bartlett a la candidatura de Andrés Manuel López Obrador era una prueba de la fractura del PRI. "El PRI que conocemos dejará de existir el 3 de julio, víctima de la derrota y de la mala decisión de (Roberto) Madrazo de aliarse con el PVEM", decía Martínez.

Según el cable, Martínez estimaba que el PRI jugaría el papel clave en el Congreso, aunque sin la fuerza que le daba su unidad en el pasado. Martínez sostenía que desde la ruptura propiciada por la anunciada derrota de Roberto Madrazo la división se había trasladado al Congreso, aunque en el Senado, el liderazgo de Manlio Fabio Beltrones, el "hombre fuerte", garantizaba el control.

Para la hermana del entonces candidato y para el luego presidente del PAN, los "temas calientes" de la relación bilateral eran las leyes migratorias de EU y la seguridad fronteriza.



LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Según ella, si su hermano ganara la Presidencia, impulsaría la reforma a la ley de radio y televisión (en lo relativo a la radio), además de resolver otros "cabos sueltos" dejados por Fox.

La sacudida de AN y unos priístas más aceptables que otros

Tanto Martínez como Calderón calificaban de "terrible" la gestión de Manuel Espino por varias razones, entre ellas porque el duranguense era capaz de "hacer pactos con el diablo" (el PRI).

Martínez informaba que Espino, a quien señalaba como cercano a Marta Sahagún, "pisotea los principios del PAN para obtener votos donde sea posible".

"Espino, no Calderón, ha dado prioridad a políticos no panistas que traen votos, no valores, al partido", añadía la hermana del ahora Presidente.

Los dos informantes citados en el cable confirmaban que las "tensiones entre el partido y el equipo de campaña siguen siendo fuertes". De ahí que, si Calderón ganaba, "va a tratar de sacudir la dirección del partido para reflejar mejor sus prioridades".

Claro, había de ex priístas a ex priístas.

Para Martínez "algunos son más aceptables que otros". Genaro Borrego, por ejemplo, provenía de "una familia de panistas". Luis Téllez, a pesar de su militancia formal, era, para Martínez "un tecnócrata que casi es apolítico". En tanto el ex alcalde de Tlanepantla, Rubén Mendoza Ayala, también ex priísta, había representado "un colosal desastre" para el PAN como candidato a gobernador del estado de México.

La entonces senadora Calderón confirmaba a la embajada que Agustín Carstens, miembro del PRI, podría ser el secretario de Hacienda. "Dijo que su hermano es suficientemente pragmático para elegir al mejor hombre incluso si no es panista". Eso sí, aclaraba Luisa María Calderón, su hermano nombraría subsecretarios de su confianza para "echar un ojo" a los secretarios que no fuesen miembros del PAN.

"Elba Esther quería mucho a cambio"

Aparte se cocina el informe que Martínez da sobre la relación de su candidato con la profesora Elba Esther Gordillo. Desinformado o cuidadoso, Martínez "confirma los informes de que el equipo de Calderón no está trabajando con Elba Esther Gordillo, presidenta del SNTE, porque ella quería mucho a cambio del apoyo de su sindicato".

Tres meses antes, sin embargo, el SNTE había recibido a Calderón en un acto privado lleno de elogios mutuos, al tiempo que se establecía un equipo formal de coordinación encabezado por Juan Camilo Mouriño, por el lado del panista, y por Fernando González, yerno de Gordillo. (En julio de 2006, los candidatos a diputados del Partido Nueva Alianza recibieron casi un millón y medio de votos por encima de su candidato presidencial, Roberto Campa.)

En el abanico de temas que tocan los panistas, Martínez se dice decepcionado por el fallo del Instituto Federal Electoral contra el promocional que etiquetaba a López Obrador como "un peligro para México", aunque afirma que la campaña calderonista ya está concentrada en otros temas, especialmente en el debate.



LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Aunque siempre habla de un triunfo "potencial" de su candidato, Martínez adelanta a la embajada que Calderón respetaría "la tradición" y permitiría que el general Clemente Vega, titular de la Secretaría de la Defensa Nacional, presentase cinco opciones para su relevo.

¿Qué preocupaba entonces a la campaña de Calderón rumbo al 2 de julio de 2006? Una eventual alianza entre el PRI y el PRD, porque tal confluencia "podría provocar disturbios si Calderón gana sólo por un par de puntos".

Voy por un proyecto claramente diferenciado de la derecha, dice el diputado con licencia

Encinas, oportunidad de cambio para el Edomex, afirma AMLO

Alejandro Encinas Rodríguez y Andrés Manuel López Obrador, en San Pablo AutopanFoto Marco Peláez

Alma E, Muñoz Enviada Periódico La Jornada Lunes 4 de abril de 2011, p. 7

Atlacomulco estado de México, 3 de abril. Con la plaza de esta localidad prácticamente llena de simpatizantes, Andrés Manuel López Obrador arrancó su recorrido de ayer por distritos electorales mexiquenses, donde pidió el apoyo para Alejandro Encinas, precandidato a la gubernatura, quien se sumó a esta gira en San Pablo Autopan, con la convicción de mantenerse en el proyecto de la izquierda y por consolidar la unidad del Partido de la Revolución Democrática (PRD).

López Obrador resaltó que con Encinas, las fuerzas progresistas –PRD, PT, Convergencia– y el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) "tenemos la oportunidad de lograr un verdadero cambio en el estado el 3 de julio (cuando se realizarán los comicios para gobernador)".

Celebró, junto con el legislador con licencia, que "las cosas se han ido aclarando para nosotros, después de que nos metió confusión, mucho ruido, el que los dirigentes del PRD querían una alianza con el PAN", lo cual –dijo– es prácticamente un hecho que "ya no prosperó".

"Ya soy precandidato de las izquierdas"

"Hoy ya puedo hablar como precandidato de las izquierdas", dijo a su vez Encinas, y "vamos avanzando en consolidar la unidad interna del PRD y un frente electoral de las izquierdas", aunque reconoció —en entrevista en el distrito electoral toluqueño de San Pablo Autopan— que "todavía tenemos muchos obstáculos que superar, pero sin lugar a dudas se va a ir consolidando de manera incipiente, pero a buen paso, la unidad" del perredismo.

Una periodista le insistió si en algún momento contemplaría declinar a su aspiración o aceptaría que lo hiciera en su favor el panista Luis Felipe Bravo Mena. "Soy respetuoso de las decisiones que tome Acción Nacional. Yo no le pido la declinación a nadie, porque yo voy por un proyecto claramente diferenciado de la derecha y con una propuesta plenamente acreditada ante la gente. Así que me mantendré puntualmente en mi compromiso con la izquierda", respondió.



LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

"Estoy con la convicción de que construyamos un proyecto de izquierda como fue desde sus orígenes el PRD, con una visión de futuro y sin perder el camino", añadió. López Obrador, en tanto, pidió a sus simpatizantes no confundirse con el PRI y el PAN, "porque son lo mismo, son los partidos de la mafia del poder, que usa a uno u otro para lo que les conviene".

Desde Atlacomulco, cuna del grupo priísta que lleva ese nombre, advirtió que ahora los de esa "mafia" quieren que regrese el PRI a la Presidencia de la República, lo cual sería "como el regreso de Antonio López de Santa Anna, porque venderían todo, hasta el Palacio Nacional".

Se mostró contento de que la alianza entre el PRD y el PAN para la gubernatura mexiquense "ya no transitó... vamos a la alianza con los partidos progresistas –PRD, PT y Convergencia— y, algo muy importante, vamos a participar en la coalición con un extraordinario candidato, Alejandro Encinas, quien es un hombre con principios, con ideales y lo acaba de demostrar" al rechazar ser el abanderado del PRD y del PAN, después del "ofrecimiento que le hicieron desde Los Pinos".

En Ixtlahuaca, segundo punto de su recorrido, López Obrador explicó a la gente que Alfredo del Mazo, primo del gobernador Enrique Peña Nieto, no fue seleccionado como precandidato del PRI a la gubernatura porque "de último momento intervino Carlos Salinas, que es el jefe de la mafia del poder, para que se quedara Eruviel Ávila, y (ahora los del PRI) creen que con ese candidato van a ganar, pero se equivocan".

Encinas se sumó al recorrido con López Obrador en San Pablo Autopan, luego de arrancar formalmente su precandidatura en Ecatepec. Ahí, como después hizo en Zinacantepec, ratificó que cumplirá con los compromisos de gobierno establecidos a lo largo de la llamada "gira de la lealtad".

Entre ellos, generar empleos y crear una ley de seguro del desempleo, apoyo para el campo, comedores populares, pensión universal para adultos mayores, atención médica y medicamentos gratuitos, apoyo a la educación, construcción, ampliación y mejoramiento de vivienda, nuevas líneas del Metro que conecten al estado de México con el Distrito Federal, entre otros.

Astillero

Alto a la muerte Protestar, salir a las calles Emergencia nacional: Sicilia Tres escenarios en Edomex

Julio Hernández López

Adiferencia de otras personas de renombre que han sufrido la injusta muerte de sus hijos en el contexto de la violencia criminal desbordada, el siempre poeta Javier Sicilia no tendrá campañas televisivas de respaldo a sus palabras y convocatorias ni es probable que vea instalarse, con él al centro, sesiones cumbres de poderes que prometan y propongan las soluciones que sabidamente no cumplirán.





LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Caminos y expectativas distintos: con su dolor a cuestas, personajes relevantes han recurrido al mismo aparato de poder que ha incubado las violencias, tanto la institucional como la reactiva de los cárteles, y se han enredado en los andamiajes burocráticos y los ceremoniales ejecutivos, sin que a fin de cuentas se logre algo más que la producción de material propagandístico utilizable por los comandantes de la guerra estúpida. Las pocas veces que la indignación ha rebasado las fronteras de la simulación calderónica (como sucedió con algunas madres de jóvenes asesinados, en sesiones de "diálogo" en Ciudad Juárez), todo ha vuelto casi de inmediato a la normalidad sometida, ignorados los reproches, hostilizadas las voces discordantes, abandonados todos a las leyes implacables del imperio del terror.

En el caso del padre de una de las siete personas torturadas, asesinadas y luego descubiertas el pasado lunes en un automóvil en el municipio de Temixco, conurbado al de Cuernavaca, el análisis y los planteamientos hechos no se quedan en la denuncia pública ni en la espera de los resultados que produzcan los canales policiales de indagación de esos crímenes, sino que van más allá de la indignación personal y familiar, del dolor natural y explicable, y abordan una muerte, varias muertes, las decenas de miles de muertes del México doliente de hoy, desde el plano de la descomposición política nacional, de la insuficiencia de las instancias representativas, de la incapacidad de la clase política toda para entender y atender oportunamente y con eficacia la actual emergencia nacional.

El llamado de Javier Sicilia pasa también por la necesidad, la urgencia de la movilización, de la protesta para generar cambios. Salir a las calles para demostrar el hartazgo ante tanta sangre derramada. Ya en la propia Cuernavaca una parte de la sociedad ha comenzado a romper la barrera del miedo y camina en público exigiendo paz y justicia. Pero es necesario hacerlo a nivel nacional, una y otra vez, no a partir de campañas electrónicas que convoquen a marchas multitudinarias luego desechables u olvidables, sino como un proceso de organización social, como una legítima defensa colectiva ante la desgracia que se vive en todo el país.

Mientras tanto, en el estado de México los emplazamientos y los acompañamientos denotaban visiones e intereses. En Ecatepec, el municipio que gobernaba quien hoy es candidato priísta a gobernador, se aparecían Alejandro Encinas, Marcelo Ebrard y Jesús Zambrano para iniciar la precampaña de una figura creciente que, sin embargo, tiene en su itinerario la posibilidad del litigio sobre su residencia para fines electorales en la entidad (riesgo por el cual, en un movimiento que hace recordar circunstancias zedillistas de 1994, aunque sin los ribetes mortales, se pretende colocar a la senadora Yeidckol Polevnsky como coordinadora de campaña, por si debe entrar a última hora como relevo). Ebrard llevó maquinaria electoral, catálogo de programas sociales exportables y discurso de oportunidad para avenirse a los nuevos tiempos, deseoso de despojarse de los aires aliancistas que semanas atrás formaban su orgullo y oferta pública. En cambio, el presidente formal del PRD, Jesús II, se llevó abucheos al insistir, de manera explicable e institucional, en el mantenimiento de las expectativas de alianza con el PAN que tanto Ebrard como los Chuchos propusieron y empujaron pero ahora solamente quedan en los activos de la Nueva Izquierda y su Zambrano descolocado. La cartelera de lujo presentada en Ecatepec no contó, desde luego, con la estrella principal, Andrés Manuel López Obrador, que a esa hora realizaba acto público en la plaza principal de Atlacomulco, el sitio emblemático cuya mitología de poder está siendo confrontada precisamente por el alzamiento moreno secundado por aliancistas remisos. Más tarde, Alejandro Encinas habría de alcanzar en las inmediaciones de Toluca al precandidato tabasqueño triunfante, para compartir estrado sin acompañantes secundarios.



LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

En el asfalto toluqueño, Luis Felipe Bravo Mena también dio inicio a su precampaña, con la solidaridad presencial de Josefina Vázquez Mota (la hija desobediente), el secretario Lujambio (señor telenovela: Ernesto... Alonso), el senador Santiago Creel (Fox ataca de nuevo), Javier Lozano (garrote laboral) y alguien llamado Ernesto Cordero (míster seis mil pesos al mes), más los dos personajes locales que buscaron ser precandidatos pero a la mejor usanza priísta declinaron sus aspiraciones en favor del predestinado de Los Pinos, el jefe yunquista Bravo Mena que aún quiso aprovechar discursivamente la escasa redituabilidad del tema de la alianza con el PRD para conminar a este partido a cumplir su palabra, a no desdeñar los resultados de una consulta pública dominical y a ir juntos contra el priísmo "corrupto y opresor". Estampas de increíble obsolescencia reivindicada: Calderón en Los Pinos comiendo con miembros de la elite nacional panista para insistirles en que apoyen la alianza en el estado de México, y el precandidato único, Bravo Mena, hablando todavía de ese mismo cadáver político. A menos que sepan algo que la inmensa mayoría de los demás ignoran...

El esforzado Eruviel Ávila Villegas, por su parte, abría fuego clientelar en el Nezahualcóyotl de la pobreza con cara de credencial de elector. Y exigía a los distinguidos visitantes de otros partidos que dejaran a los mexiquenses arreglar sus asuntos por sí mismos, como si no fuese orgullo priísta la incursión de las brigadas electorales peñanietistas en otras entidades y los asomos a ellas, en plan de gelstar, de su gobernador abiertamente injerencista... Y, bueno, se acabó el espacio. ¡Hasta mañana!

Clase Política

Cambios al código electoral

Miguel Ángel Rivera

Aunque no en el sentido ni con el alcance que muchos desean, en medios del Senado se insiste en que habrá reforma política este mismo año.

Los coordinadores de las tres bancadas más numerosas, José González Morfín, del PAN; Manlio Fabio Beltrones, del PRI, y Carlos Navarrete, del PRD, se han declarado en favor de impulsar cambios en el código electoral.

La cosecha

Las malas experiencias derivadas del Tratado de Libre Comercio con Canadá y Estados Unidos (TCLAN) sirvieron para frenar la posibilidad de que se repitan daños para los productores agropecuarios mexicanos. Los dirigentes de la Confederación Nacional Campesina (CNC), Gerardo Sánchez, y el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Juan Carlos Cortés, recibieron el apoyo de los senadores que encabeza el priísta Manlio Fabio Beltrones, para oponerse al proyecto del secretario federal de Economía, Bruno Ferrari, de firmar tratados, prácticamente sin condiciones, con países de Sudamérica. Los legisladores federales —quienes tienen la facultad constitucional de revisar acuerdos internacionales— exigieron al funcionario incluir las demandas de productores nacionales antes de aprobar la ampliación del TLC con Colombia. En particular, los ganaderos mexicanos pidieron barreras sanitarias para contener la fiebre aftosa, de la cual México se libró desde hace medio siglo, pero Colombia la padece, con lo cual se pondrían en riesgo los mercados nacional y de exportación...





LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

En Ecatepec, el municipio que gobernaba el candidato del PRI al gobierno del estado de México, Eruviel Ávila Villegas, inició su precampaña el ex jefe de Gobierno del DF y abanderado del PRD, Alejandro Encinas. Con la notable ausencia de Andrés Manuel López Obrador, le acompañaron el actual gobernante capitalino, Marcelo Ebrard, el ex presidente del PRI y del PRD Porfirio Muñoz Ledo, así como los dirigentes perredistas, Dolores Padierna, secretaria general, y Jesús Zambrano, presidente, quien aprovechó para hacer nuevo llamado en favor de la alianza con el PAN, a lo cual numerosos asistentes —supuestamente del grupo de Padierna— respondieron con abucheos...

En Toluca, el precandidato del PAN a la gubernatura mexiquense, Luis Felipe Bravo Mena, aseguró que su partido está listo para un proyecto de alianza y pidió a los dirigentes nacionales del PRD que escuchen a la gente y concreten la coalición. Al ex secretario particular del presidente Felipe Calderón lo acompañaron los precandidatos presidenciales Josefina Vázquez Mota, Alonso Lujambio, Santiago Creel, Javier Lozano y Ernesto Cordero...

Todos los gobiernos priístas tienen los mismos compromisos: generar empleos y contribuir a elevar los índices de seguridad, pero ante todo, observar un pulcro y transparente manejo de los recursos públicos, afirmó el gobernador electo de Quintana Roo, Roberto Borge Angulo, quien rendirá protesta mañana martes...

riverapaz@prodigy.net.mx

2006: El fraude oculto

Hace cinco años, cuando la ciudadanía mexicana se enfrentaba a la decisión de dar un sentido a su sufragio con base en las propuestas políticas de las organizaciones partidarias y de sus candidatos, no sospechaba el grado de descomposición interna en que se encontraban el PRI y el PAN. Tampoco tenía elementos para conocer las intrigas, los golpes bajos y las negociaciones bajo la mesa que tenían lugar durante ese primer semestre de 2006 y que desvirtuaban, de hecho, el sentido de la inminente elección, porque el poder público no se dirimía entre partidos, sino entre alianzas faccionales que pasaban por encima de las siglas, de las ideologías y de los programas. Mientras el abanderado presidencial priísta, Roberto Madrazo, era abandonado a su suerte por muchos de los que en público lo respaldaban, la candidatura del panista Felipe Calderón recibía el respaldo furtivo de una coalición de facto entre panistas, priístas y Nueva Alianza.

Tal es el panorama que presenta el conjunto de cables de Wikileaks que hoy se reseña en esta edición: un trasiego de votos manejado en las trastiendas de las cúpulas partidistas en atropello al espíritu democrático, a la transparencia y al régimen de partidos; fracturas enconadas entre los candidatos y las dirigencias de sus respectivos partidos, y la determinación inescrupulosa de "obtener votos donde sea posible" y de "aliarse hasta con el diablo", atribuida por el entonces diputado federal Germán Martínez —según las transcripciones del ex embajador estadunidense Tony Garza— a Manuel Espino, a la sazón presidente nacional del PAN, aunque tales intenciones resultaran igualmente aplicables al propio Martínez, quien contaba con conseguir para Acción Nacional el respaldo de Enrique Peña Nieto, Eduardo Bours, Eugenio Martínez y otros miembros "jóvenes y progresistas" del PRI. Uno de los documentos refiere un acuerdo entre Espino y Madrazo —informado por el primero de ellos al ex embajador Garza— orientado a "enfocar sus respectivas energías para erosionar el apoyo a Andrés Manuel López Obrador".



LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

En síntesis, quienes emitieron su voto en favor de Acción Nacional lo hicieron sin saber que ese partido corría en alianza secreta con estamentos del priísmo y de Nueva Alianza; quienes creyeron en ésta como opción de poder ignoraban que, con su sufragio, fortalecían la candidatura presidencial panista, como lo hacían quienes sufragaron por el PRI en diversas entidades. En los hechos, pues, y al margen de si fue real o no el fraude electoral que en su momento alegó la Coalición por el Bien de Todos, los reportes diplomáticos estadunidenses indican que innumerables ciudadanos resultaron defraudados por los propios partidos con los cuales simpatizaban; por ejemplo, quienes emitieron su voto por el tricolor para poner un alto a la escandalosa opacidad del gobierno foxista, quienes votaron por el candidato blanquiazul con la esperanza de poner un alto a la impunidad de funcionarios priístas como Marío Marín o Ulises Ruiz, o quienes tacharon en la boleta electoral el logotipo de Nueva Alianza con la idea de buscar una alternativa al PRI y al PAN. A espaldas de esos conjuntos de ciudadanos, el sufragio había sido desvirtuado de antemano por los arreglos cupulares entre partidos y facciones.

Los documentos referidos y los contextos de descomposición política que permiten observar aportan nuevas claves para comprender el déficit de legitimidad que viene arrastrando desde su origen la administración calderonista, la crisis de representatividad que experimenta el país en su conjunto, así como los vínculos entre tales fenómenos y la pérdida de soberanía y de control territorial por parte del Estado.

Si se proyectan tales vicios al futuro inmediato, es claro que, en tanto la clase política no corrija las graves distorsiones en las que ha incurrido, los mecanismos democráticos en general y las elecciones en particular no lograrán sus cometidos de resolver y conciliar diferencias entre los distintos sectores de la sociedad y de otorgar legitimidad a los poderes públicos y a quienes los ejercen.

Wikileaks en La Jornada

Alianzas perversas

John M. Ackerman

Los nuevos cables de Wikileaks divulgados por La Jornada revelan que para la elección presidencial de 2006 el Partido Acción Nacional (PAN) creó una alianza de facto con el Partido Revolucionario Institucional (PRI). Así como en las recientes elecciones en Guerrero se concretó una alianza de última hora entre PAN y el Partido de la Revolución Democrática (PRD), en 2006 tanto el candidato presidencial Roberto Madrazo como la mayor parte de los gobernadores priístas abdicaron un mes antes de la elección con el fin de apoyar a Calderón.

Esta nueva información borra la imagen de un PRI "moderno" y de "oposición responsable" que este partido ha buscado transmitir. Como presidenta del PRI, Beatriz Paredes llegó a señalar que no había sido el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, sino la "responsabilidad democrática" del viejo partido del Estado, lo que habría permitido a Calderón gobernar y ha dado "vigencia a este régimen".

Es cierto que el rápido reconocimiento priísta de la victoria de Calderón fue fundamental para permitirle resistir los embates de Andrés Manuel López Obrador. Asimismo, el apoyo del viejo partido del Estado a las iniciativas y políticas de Calderón durante la primera mitad de su sexenio aseguró cierto nivel de "gobernabilidad", si bien a espaldas de la ciudadanía y en contra de la democracia.





LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Pero lo falso es sostener que estas acciones hubieran surgido de una actitud visionaria del PRI por colocar los intereses generales por encima de los del partido. Todo lo contrario: el apoyo priísta hacia el PAN se explica como una clara defensa de los propios intereses materializados en un gobierno que también es suyo. No es gratuito entonces que las discusiones que hoy dividen a estos dos partidos suenan más a "pleitos de familia" que a debates políticos de fondo.

El cable del 4 de mayo de 2006 (06MEXICO2409) es particularmente elocuente respecto a la existencia de esta alianza de facto para la elección presidencial. El entonces presidente del PAN, Manuel Espino, informa que recientemente había pactado con Madrazo "enfocar sus esfuerzos respectivos a erosionar el apoyo para AMLO". En otras palabras, un mes antes de la elección, el candidato del PRI ya había tirado la toalla y decidido apoyar a Calderón como el "menos peor" de sus dos contrincantes.

Es cierto que tendríamos que mostrar cierto escepticismo respecto a las declaraciones del líder panista, dado que evidentemente estaba en su propio interés exagerar la posición electoral de su partido. Espino quiso lucirse con sus interlocutores, a quienes juró lealtad eterna: "El PAN, enfatizó, se mantendrá como una buena pareja de Estados Unidos. También voltearía la mirada hacia la región para ver qué más se podría hacer para contrarrestar a Chávez, el presidente boliviano Morales y otros líderes de izquierda que ahora ascienden al poder en América Latina", informa el mismo cable.

Pero las afirmaciones de Espino son claramente ratificadas y respaldadas por otro conjunto de cables que informa sobre encuentros de la embajada estadunidense con informantes del mismo PRI. El cable 06MEXICO2460, del 9 de mayo de 2006, menciona varios "contactos" priístas que se habrían quejado de Madrazo en la misma embajada estadunidense, en particular por el "desorden" de su campaña y las "fallas gerenciales" del candidato. Estos informantes opinaban que la estrategia de campaña del PRI parecía "más adecuada a los viejos días de hegemonía priísta que a la democracia multipartidista del México actual". Al desmarcarse tan abiertamente de su propio candidato ante un gobierno extranjero unas semanas antes de la elección, estos insiders evidentemente estaban preparando el camino para apoyar al candidato de Estados Unidos: Felipe Calderón.

Llama la atención que en varios cables también se repite, con redacción similar en cada caso, la idea de que los gobernadores del PRI apoyaban a Calderón porque él les garantizaba mayor poder y margen de acción. En palabras de un destacado priísta, "a los gobernadores del PRI les convienen la autonomía y la autoridad que han gozado bajo el gobierno de Fox y saben que Madrazo los metería en cintura si fuera electo" (06MEXICO2409 y 06MEXICO2460). Es decir, un presidente técnicamente panista era el que mejor garantizaba el predominio de los intereses de los principales líderes priístas y la acción política de los "señores feudales" en las entidades federativas.

Dos semanas antes de la elección presidencial, un priísta, Everardo Moreno, afirmó en su reunión con el personal diplomático de la embajada que el PRI podría "ganar perdiendo" (06MEXICO3465). Y así ocurrió. Desde 2006 el PRI no es, estrictamente hablando, parte de la "oposición", sino del gobierno. Así, lo que estará en juego en la elección presidencial de 2012 no sería la reconquista del poder gubernamental por el viejo partido de Estado, sino la ratificación de su predominio sobre la política nacional.

Estos cables también nos ayudan a entender la búsqueda desesperada de parte de Calderón hoy de algún candidato externo y de una alianza con algunos sectores de la izquierda política. El Presidente tiene claro que el PAN simplemente no es capaz de ganar solo una elección presidencial. No lo hizo en 2006 y, después del pobre desempeño de su gobierno, tendrá menos posibilidades que nunca para hacerlo en 2012.



LUNES 4 DE ABRIL DE 2011

Asimismo, otra alianza con el PRI en 2012 sería desastrosa para Calderón y su partido, porque necesariamente sería desde una posición de total subordinación al Revolucionario Institucional.

La única opción para que Calderón pueda salvar su "legado histórico" y mantener cierta influencia sobre el gobierno que le suceda sería por medio de una nueva alianza, esta vez con la izquierda y con un candidato "ciudadano". El Presidente entonces hoy se encuentra totalmente sujeto a lo que decidan las mismas personas que están convencidas de que él robó el cargo que ocupa. Falta saber si esta amplia franja de la población querrá perdonar a quien considera un "usurpador" o si, por el contrario, decide enviarlo al sótano de la ignominia.

www.johnackerman.blogspot.com

\$12.00

100 páginas, 7 secciones Año 18 Número 6,311

Cancelan siete obras

Estrellan proyecto carretero

> Señalan como causas la crisis económica, el alza en materiales v los daños de huracán

Víctor Fuentes

El ampliamente promocionado programa de infraestructura del Gobierno federal "más grande de la historia" chocó con la crisis económica y el huracán "Alex".

Ante los problemas de las empresas para conseguir financiamiento y el impacto que dejó "Alex" en 2010, lo que obligó a re-plantear proyectos, la Administración federal canceló planes de infraestructura que serían concesionados a la iniciativa privada, en los cuales se invertirían unos 3 mil millones de pesos.

Uno de ellos es el libramiento Ciudad Valles-Tamuín en San Luis Potosí, suspendido el 10 de marzo, que sería concesionado a 30 años para su construcción, explotación y conservación. Otro es el llamado Paquete

del Noreste -cancelado el 15 de marzo- que incluía la construcción de 37 kilómetros del libramiento Sur II de Reynosa y el reconcesionamiento y ampliación de las carreteras Cadereyta-Reynosa y Reynosa-Matamoros, así como la modernización y ampliación de los puentes internacionales Reynosa-Pharr, Matamoros III Los Tomates y Matamoros-Brownsville.

"Las condiciones con las cuales fue analizada y evaluada la viabilidad del Libramiento Ciudad Valles y Tamuín, difieren de las que actualmente prevalecen en los mercados financieros, como consecuencia de los eventos ocurridos a nivel global en los últimos meses", explicó el Gobierno al cancelar en marzo el concurso convocado en 2008.

"Por lo que no existen las garantías suficientes para que los participantes accedan a las mejores condiciones de financiamiento, con lo cual la ejecución de las obras de construcción se verían seriamente afectadas, impactando de forma negativa el entorno futuro de las mismas", agregó.

Los problemas para finan-ciamiento hubieran obligado a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) a superar el tope de recursos con los que participaría el Fondo Nacional de Infraestructura (Fondin) en este pro-

Reclaman senadores a la SCT

Senadores reclamaron al Secretario de Comunicaciones y Transportes, Dionisio Pérez Jácome, la suspensión de obras en Tamaulipas y San Luis Potosí.

"La cancelación del proyecto es una decisión imperdonable y muy grave del Gobierno federal porque va a afectar a la población de esta zona, que demanda la construcción de esa infraestructura desde hace más de 10 años", señaló el vocero de la bancada priista, Carlos Ji-ménez Macías.

La senadora del PRI Amira Gómez Tueme cuestionó al funcionario durante su comparecencia.

"Téllez fue a dar el banderazo. Molinar (Horcasitas) se comprometió muy formalmente a que se iba a lanzar la licitación. Hoy vuelvo a abordar el mismo tema, pero con un grado de incertidumbre mayor", le dijo la legisladora el jueves.

Claudia Guerrero

yecto de 50 kilómetros, valuado en unos mil millones de pesos en total.

Al menos 19 empresas se habían interesado en el concurso.

En cuanto al Paquete del Noreste, la dependencia atribuyó la cancelación a los daños provocados por el huracán "Alex" en la autopista Revnosa-Matamoros v al incremento de los precios de materiales básicos que obligarían al Gobierno a modificar las bases del concurso, convocado en junio de 2010, para realizar una nueva valoración.

Los daños por el huracán "modificaron sustancialmente las condiciones técnicas y económicas bajo las cuales se diseñó el esquema de concesionamiento de los proyectos, ante la necesaria ejecución de trabajos de reconstrucción v de mantenimiento, cambiando con ello las premisas financieras con las que se analizó y evaluó la viabilidad de los mismos", según la notificación oficial.



Demanda Sicilia pactar con narcos

> Asegura el escritor, cuyo hijo fue ejecutado, que hay que buscar el mal menor

Héctor Raúl González y Daniela Rea

CUERNAVACA.- El escritor y poeta Javier Sicilia llamó a las autoridades a hacer un pacto con el crimen organizado para frenar la violencia que, dijo, sólo está generando muerte y angustia.

Entrevistado por REFORMA con motivo del asesinato de su hijo Juan Francisco Sicilia, el 28 de marzo, junto con otras seis personas, entre ellas varios amigos, sostuvo que no se puede ignorar que la delincuencia está conviviendo con la sociedad mexicana.

"Hay que buscar un mal menor. Nosotros estamos poniendo la guerra, la muerte y la angustia, y (EU) sigue metiendo armas. No han bajado los índices de la droga ni del consumo ni del costo.

"El narcotráfico sigue. A los Estados Unidos no les importa. No nos están ayudando en na-



Alrededor de 200 personas hicieron ayer una oración ecuménica y marcharon en el Centro de Cuernavaca a favor de la paz.

da. Las mafias están aquí, pues, pactemos. Ahí están sus corredores. Por mí que inunden a Estados Unidos de mierda. ¿Por qué tenemos nosotros que estarle protegiendo las espaldas?", cuestionó.

"Hablemos claro otra vez: ahí están, tenemos que convivir con ellos. Y, si no están haciendo bien la guerra, pues vamos a los pactos. Las guerras terminan en pactos al final de cuentas. Cuando se acaban de destrozar y destrozar a la humanidad, terminan en pactos. Y esto va a terminar en un pacto, tarde o temprano".

En la entrevista, Sicilia reiteró el llamado que hizo a los miembros del crimen organizado de retomar sus códigos.

"Oigo la entrevista del Mayo Zambada (realizada por Julio Scherer el año pasado) y veo a un hombre que tiene cierto sentido de las cosas, pues, sus perros no. No los están controlando, a sus demonios. A esa conciencia, a esa humanidad, a esa cosa que piensa todavía y que dice cosas coherentes, a esos es a los que les estoy diciendo párenle, vuelvan a sus códigos", apuntó.

Además, señaló que la adicción a las drogas se debe ver como un problema de salud pública, como la obesidad o el tabaquismo.

Sobre el trabajo y avances de la Procuraduría de Morelos, afirmó que no tiene confianza, por lo que urgió a la coadyuvancia en el caso.

Se lava las manos el GDF por droga

Alberto Acosta, Mariel Ibarra y Ernesto Osorio

El Gobierno capitalino se desentendió de la venta de droga en antros del DF y dijo que es un asunto de la Administración federal.

El Secretario de Gobierno, José Ángel Ávila, señaló que es competencia de la PGR intervenir en esta cuestión por ser un delito del fuero federal

'Tratándose de una situación como ésta, es siempre recomendable que sea la PGR (la que intervenga) por lo que implica este proceso y por la naturaleza del delito", expresó el funcionario. REFORMA publicó ayer que

en antros de la capital es posible conseguir tachas (pastillas o metanfetaminas), así como grapas de cocaína, con ayuda del personal de los propios establecimientos. Meyer Klip, director del Ins-

tituto de Verificación Administrativa (Invea), descartó que el organismo pueda llevar a cabo alguna revisión en los antros. Indicó que es a las delegaciones a las que les toca supervisar

los establecimientos mercantiles, y a la Procuraduría federal, la venta de sustancias prohibidas. Luis González Placencia, presidente de la Comisión de Derechos Humanos del DF, señaló que

esperaban más del Invea. "Lo que nosotros estaríamos esperando es que, a partir de que el Instituto de Verificación entró en vigor, se establecieran mecanismos más rigurosos para evitar que se vendiera alcohol a menores de edad y, desde luego, droga de ninguna manera", dijo.

CIUDAD 1 Y 4

NACIONAL Cantan y sufren narcocorridos

Algunos han pasado de interpretar canciones sobre narcos y asesinatos a padecerlas en carne propia. **PÁGINA 4**

INTERFASE

Estar en la nube trae beneficios

Realice un recorrido por servicios en línea que le pueden facilitar su trabajo y hacer más amena la vida. PÁGINA 1

ENTREMUROS

Tienen casas encanto cristalino

La combinación perfecta de agua y arquitectura se revela en nuevos diseños de albercas.

SÓLO SUSCRIPTORES

Venden despensas robadas con Ulises

Virgilio Sánchez Corresponsal

OAXACA.- Al término del sexenio de Ulises Ruiz, el programa estatal de entrega de despensas a adultos mayores Plenitud fue saqueado.

Ahora las dotaciones son vendidas por ex empleados del Gobierno del Estado y operadores del PRI.

"Las despensas (actuales) tienen casi los mismos productos que venían en la caja de Plenitud; sólo se les quitó la bolsita de café porque ése se vendió aparte", dijo a REFORMA uno de estos vendedores bajo la condición del anonimato.

Cada arcón tiene un costo de 90 pesos, pero son ofrecidos en

"El café fue molido finamente y se acomodó en 45 pesos el kilo entre los intermediarios que

distribuyen en las comunidades y con pequeños vendedores de la central de abasto", agregó. El ex trabajador de las Uni-

dades Móviles para el Desarrollo afirmó que el último director de este programa, José Humberto Cruz Ramos, se quedó con alrededor de 40 mil despensas, las cuales almacenó en tres bodegas de la zona conurbada de la capital oaxaqueña y que son las que ahora se venden.

Explicó que, durante las campañas electorales del año pasado, las despensas fueron sacadas de la caja con los logotipos del programa oficial y se reempaquetaron en bolsas de plástico.

Los productos fueron entregados a nombre del entonces candidato a Gobernador del PRI, Eviel Pérez Magaña, y los que sobraron fueron vendidos para operar las elecciones municipales de usos y costumbres, agregó.

En el último año de la Administración de Ruiz, el gasto en las despensas creció más de 79 millones de pesos en relación con 2006 a pesar de que el padrón se redujo en 34 mil 190 personas, según el anterior Gobierno estatal.



CULTURA ¿Cuánto vale la cultura en el DF?

Las actividades culturales tienen un buen aporte a la economía: significan el 9 por ciento del PIB. PÁGINA 23







Condena PAN freno a alianza

(4 abril 2011). - REFORMA / Staff

La dirigencia nacional PAN afirmó que los panistas no ignoran que fuerzas ocultas, auspiciadas por intereses político-personales, han presionado para evitar que se cristalice la alianza con el PRD.

"Condenamos que personajes que se dicen demócratas, sobrepongan intereses propios, haciéndose valer de falsedades para atacar este ejercicio cívico (la consulta de 27 de marzo), creando un ambiente político crispado e ignorando el esfuerzo de miles de ciudadanos que participaron en este valioso esfuerzo", indicó el blanquiazul en un comunicado.

El PAN llamó al PRD a respetar el "sí" de la consulta ciudadana; de no hacerlo, recalcó, sería una "grave falta de respeto" a las organizaciones que participaron.

"Resultaría lamentable menospreciar el mandato de los habitantes mexiquenses que con entusiasmo salieron a las urnas a decidir por su futuro político.

"Adicionalmente, constituye una grave falta de respeto al esfuerzo de las organizaciones ciudadanas que con alto espíritu cívico participaron en este ejercicio, invirtiendo experiencia y talento para organizar y llevar a cabo una jornada ciudadana ejemplar", añadió.

Sin embargo, el blanquiazul reconoce que los dirigentes del PRD han mostrado disposición de respetar los acuerdos.

"No ignoramos que fuerzas ocultas, auspiciadas por intereses político-personales han presionado para evitar que se cristalice esta ordenanza ciudadana", indicó.

Aseguró que el único objetivo de la alianza es terminar con el cacicazgo del PRI en el Estado de México y no apuntalar candidaturas, carreras políticas de personas ni intereses de grupo.

Pacta PRI elaborar programa para 2012

Claudia Guerrero

(4 abril 2011).- La dirigencia nacional del PRI pactó su primera regla interna para la contienda presidencial de 2012 y decidió que, antes de seleccionar a su candidato, construirá el proyecto de Gobierno que ofrecerá a los electores.

La decisión fue anunciada por el líder del tricolor, Humberto Moreira, luego de que el coordinador de los senadores priistas y aspirante presidencial, Manlio Fabio Beltrones, demandó elaborar el programa antes de decidir quién será el abanderado.







Moreira aceptó la propuesta y anunció que trabajarán en la elaboración de un proyecto de Gobierno, que deberá estar listo en noviembre próximo.

Incluso el CEN priista elabora un diagnóstico sobre los problemas del País.

"Estamos presentando un diagnóstico cada lunes para, en noviembre, tener, en términos generales, el proyecto del partido, para que el que sea candidato abandere ese proyecto."En diciembre se abren las contiendas internas, pero tenemos hasta febrero para poderlo definir", expresó Moreira.

Arropan precampañas

(4 abril 2011).- Las precampañas a la Gubernatura del Edomex estuvieron enmarcadas por la presencia de figuras del Gobierno federal y del DF. En Ecatepec, el perredista Alejandro Encinas estuvo acompañado del Jefe capitalino, Marcelo Ebrard. Al panista Luis Felipe Bravo lo apoyaron en Toluca los Secretarios Alonso Lujambio, Ernesto Cordero y Javier Lozano, Santiago Creel y Josefina Vázquez Mota. El priista Eruviel Ávila desestimó la presencia de los políticos.

Echan montón en Edomex

Miden fuerzas contrincantes en mítines dominicales

Claudio Barrera, Érika Hernández, Tania Hernández y Claudio Barrera

(4 abril 2011).- Mientras los aspirantes de la oposición a la candidatura por el Gobierno del Estado de México se hicieron acompañar por funcionarios, dirigentes y legisladores de sus respectivos partidos, el candidato único del tricolor demandó que se deje el proceso electoral en manos de los mexiquenses

Celebra Encinas unidad de fuerzas de izquierda

Claudio Barrera y Érika Hernández

ECATEPEC.- Alejandro Encinas, aspirante a la candidatura del PRD para disputar la gubernatura mexiquense, celebró ayer lo que consideró un avance para lograr la unidad de "las izquierdas".

La unidad, dijo, debe ser la prioridad para el partido durante el proceso electoral del que saldrá el nuevo Gobernador de la entidad en julio próximo.







"Me siento muy satisfecho porque estamos dando un paso definitivo para garantizar la unidad del PRD y de las izquierdas y caminar juntos, no sólo para ganar la gubernatura del Estado de México, sino para mantener vivo este proyecto que en el 2012 ha de ganar la Presidencia de la República e iniciar un camino diferente para todos los mexicanos", dijo al iniciar su precampaña.

El diputado con licencia estuvo acompañado por la dirigencia nacional del PRD, el Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, y miembros de su gabinete, además de jefes delegacionales y legisladores federales y locales, como Alejandra Barrales.

En el mitin, Ebrard aprovechó para marcar las diferencias entre los programas sociales en la entidad respecto de los del DF, muchos de los cuales, aseveró, fueron implantados por Encinas cuando fue Jefe de Gobierno.

"Por qué aquí no tienen el programa de pensiones para adultos mayores y a 15 minutos todos los adultos mayores sí lo tienen, por qué aquí el transporte público cuesta más del doble que en el DF, por qué aquí no hay becas para los jóvenes que estudian preparatoria y allá todos tiene entre 500 y mil pesos al mes", cuestionó.

Entre abucheos y gritos de "Encinas, Encinas" y "Obrador, Obrador", Jesús Zambrano, dirigente del PRD, pidió no generar división al interior del partido.

"Debemos de ser capaces de distinguir civilizadamente nuestros puntos de vista con tolerancia, y buscar los acuerdos que nos permitan caminar juntos", demandó.

Más tarde, en Toluca, en un mitin con Andrés Manuel López Obrador, Encinas destacó que esta semana el PRD pondrá a prueba su convicción de izquierda, pues se definirá la posibilidad de la alianza con el PAN.

"Espero que lo que salga adelante sea la convicción de que construyamos un proyecto de izquierda como lo fue desde su origen el PRD, con una visión de futuro y sin perder el camino.

"Nuestra unidad está avanzando. Tenemos muchos obstáculos que superar, pero sin lugar a dudas, se va consolidando, de manera incipiente pero a buen paso, la unidad del PRD", dijo en entrevista.

El Consejo Estatal perredista discutirá el jueves si van o no en alianza con Acción Nacional.

Así lo dijo

"Espero que lo que salga sea la convicción de construir un proyecto de izquierda como lo fue desde su origen el PRD, con una visión de futuro y sin perder el camino".

Alejandro Encinas Precandidato del PRD en el Edomex







Convoca Bravo Mena a concretar alternancia

Tania Hernández y Claudio Barrera

TOLUCA.- Es momento de la alternancia en el Estado de México, señaló ayer Luis Felipe Bravo Mena, precandidato del PAN al Gobierno de la entidad.

"Hoy nuestro estado reclama un nuevo modelo político, un modelo político democrático, democracia estatal como la que han logrado ya muchos estados de la República (Mexicana).

"Es inconcebible, no puede admitirse que la entidad más poblada del País, el estado con mayor número de habitantes, 15 millones, no tenga la experiencia de la alternancia democrática que ya tiene el País entero", dijo el aspirante blanquiazul.

Durante su discurso en la Alameda Central de Toluca, Bravo Mena llamó a la población a retirarle el poder al PRI y probar con otro partido.

"Después de 82 años de priato mexiquense, con el nombre que le quieran poner y con la referencia geográfica que le quieran poner, sean atlacomulcos o sean de cualquier otro lado, es la misma cara, es el mismo modelo, es el mismo vicio de gobernar por encima de la población", declaró.

En la capital mexiquense, Bravo Mena tuvo el respaldo, entre otros panistas, de Josefina Vázquez Mota, coordinadora de los diputados; Alonso Lujambio, Ernesto Cordero, Javier Lozano, secretarios de Educación, Hacienda y del Trabajo, y José Luis Luege, director de Conagua.

Así como de los senadores Santiago Creel y Adriana González; el coordinador de los diputados en el Estado de México, Óscar Sánchez, los ex aspirantes a la candidatura mexiquense Ulises Ramírez y José Luis Durán Reveles.

"Acción Nacional inicia esta precampaña y avanza en esta precampaña con un gran signo de unidad y cohesión interna, en un proceso de diálogo generoso, de diálogo de compañeros", dijo el aspirante blanquiazul.

Octavio Germán Olivares, presidente del PAN mexiquense, aseguró que el panismo está unido en torno a Bravo Mena.

"Luis Felipe, además de tener la generosidad de Ulises (Ramírez), de José Luis (Durán), también sé que cuenta con el respaldo de todos los personajes que hoy nos acompañan.

"Sabe que tiene el apoyo de cada presidente de Comité Directivo municipal, de cada diputado, de cada presidente, de cada simpatizante", señaló.

El mitin estaba programado para las 11:00 horas, pero al mediodía las alrededor de mil sillas que se colocaron en una parte de la explanada aún no se llenaban.

A las 12:45 el precandidato arribó al sitio caminando, junto con su comitiva. Para ese momento, las sillas ya estaban ocupadas.







"Acción Nacional avanza en esta precampaña con un gran signo de unidad y cohesión interna, en un proceso de diálogo generoso, de diálogo de compañeros".

Luis Felipe Bravo Mena Precandidato del PAN en el Edomex

Arranca control de cabilderos

Avalan diputados acreditación. Tramitan inscripción a padrón de San Lázaro 564 representantes de agrupaciones

Claudia Salazar

(4 abril 2011).- La Cámara de Diputados integra a partir de hoy el padrón de cabilderos, con lo que pretende tener control sobre esta práctica en el recinto legislativo.

A tres meses de que entraron en vigor las modificaciones al reglamento interno, en donde se regula el cabildeo, iniciará la inscripción de 564 cabilderos de 80 empresas y agrupaciones de diversos tipos y de 112 personas físicas, que previamente enviaron su solicitud.

De esta forma, se transparentará por primera vez el nombre y origen de las personas que buscan a los diputados para tratar de influir en las decisiones legislativas que toman, defendiendo los intereses de los grupos a los que representan.

La mesa directiva de la Cámara de Diputados emitió el acuerdo por medio del cual se da aval a la acreditación de los cabilderos, que será un procedimiento similar al que tienen los medios de comunicación que cubren las actividades legislativas.

Los "negociadores" deberán portar una identificación al momento de buscar tanto a los legisladores como a las comisiones para hacerles llegar la información que pretenden defender.

De acuerdo con el reglamento interno, también se transparentará el tipo de documentos que proporcionan los cabilderos a los diputados.

"Los documentos de cabildeo relacionados con iniciativas, minutas, proyectos, decretos, y en general, cualquier acto o resolución emitida por la Cámara, serán integrados en un archivo de cabildeo, en cada comisión.

"Deberán publicarse en la página electrónica de la Cámara para que puedan ser objeto de consulta pública", precisa.

En el reglamento se establece que toda la información que generen los cabilderos no será vinculatoria para la resolución del asunto en cuestión.







Se advierte que la mesa directiva podrá cancelar el registro al cabildero que proporcione información falsa a cualquier legislador, comisión, órgano, comité o autoridad de la Cámara.

Además también se prohíbe a los legisladores hacer cualquier intento de cabildeo para intereses propios o de terceros.

"Los diputados y diputadas así como el personal de apoyo de la Cámara, se abstendrán de hacer recomendaciones que equivalgan a un cabildeo, cuando obtengan beneficio económico o en especies para sí o para su cónyuge o parientes consanguíneos o por afinidad hasta el cuarto grado o para terceros con los que tengan relaciones profesionales, laborales o de negocios".

Las empresas que inscribieron cabilderos son diversas y son las que frecuentemente se sabía que tenían contacto con los legisladores.

Las agrupaciones que más personas inscribieron como cabilderos son el Capítulo Mexicano de la Cámara Internacional de Comercio, con 22 personas; la Confederación Patronal de la República Mexicana, con 28, y el Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación, con 16.

La cigarrera Philip Morris México inscribió a 7 cabilderos; la Asociación Nacional de Productores de Refrescos, a 3; la Asociación de Bancos de México, a 2; la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros, a 10; y la Cámara Nacional del Maíz, a 7.

Algunos políticos o ex legisladores que ahora se dedican al cabildeo son María Teresa Gómez Mont, ex diputada por el PAN; los ex diputados del PRI Rosario Guerra y Manuel Jiménez Guzmán, y Fernando Lerdo de Tejada Luna, ex vocero de la Presidencia en el sexenio de Ernesto Zedillo.

Negocian intereses

Empresas, organizaciones y consultorías que solicitaron registro para sus cabilderos:

- · Capítulo Mexicano de la Cámara Internacional de Comercio
- · Confederación Patronal de la República Mexicana
- · Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación
- · Cigarrera Philip Morris México
- · Asociación Nacional de Productores de Refrescos
- · Asociación de Bancos de México
- · Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros
- · Cámara Nacional del Maíz
- · Grupo Estrategia Política
- · Guerra Castellanos y Asociados
- · Enlace de Servicios Especializados
- · Open Lobbing Firm
- · Consultores Legislativos de México
- · Asesoría Estrategia Total, Políticas Públicas y Asesoría Legislativa.
- · Unión Nacional de Organizaciones Regionales Campesinas Autónomas







- · Contraloría Ciudadana para la Rendición de Cuentas
- · Consejo Nacional Agropecuario
- · Asociación Mexicana de Internet
- · Unión Nacional de Cañeros

La ley dice textual...

El reglamento interno señala lo siguiente:

El artículo 263

Cabildeo toda actividad que se haga ante cualquier diputado, diputada, órgano o autoridad de la Cámara, en lo individual o en conjunto, para obtener una resolución o acuerdo favorable a los intereses propios o de terceros.

Cabildero individuo que represente a una persona física, organismo privado o social, que realice actividades por el cual obtenga un beneficio.

Usan ALDF para apoyar a Encinas

Difunden discurso de Alejandra Barrales en Ecatepec con logo de Donceles

Ernesto Osorio

(4 abril 2011).- El apoyo de la diputada perredista Alejandra Barrales a su correligionario Alejandro Encinas fue difundido ayer con la imagen de la Asamblea Legislativa.

El discurso de Barrales -presidenta de la Comisión de Gobierno de la ALDF- fue divulgado en un documento con la imagen institucional de Donceles y con la infraestructura del área de Comunicación Social.

El documento, del cual REFORMA recibió una copia, proviene del servidor del área de Comunicación Social de la ALDF, registra como membrete la Coordinación General de Comunicación Social y tiene el logotipo institucional de la V Legislatura.

"Coordinación General de Comunicación Social; Dirección de Coordinación de Información; Departamento de Redacción", dice al final.

En el texto se transcriben las palabras de la diputada en el acto de campaña de Alejandro Encinas en Ecatepec.

"¿Qué hacen en Ecatepec, qué hacen en el Estado de México los del Distrito Federal? Se los vamos a decir con toda claridad: venimos aquí los del Distrito Federal, porque lo hicimos en Oaxaca, igual que lo hicimos en Guerrero, porque le vamos a ganar al PRI también en el Estado de México.







"Venimos a acompañar a Alejandro Encinas porque le vamos a ganar al PRI, porque la gente quiere la transformación, porque tenemos candidato, porque tenemos proyecto y porque, para sorpresa de muchos la izquierda está y va a seguir estando unida, y así nos van a ver recorrer todos los municipios del Estado de México", señala el documento.

El artículo 6 del Código de Instituciones y Procedimientos Electorales del DF señala que "los servidores públicos de los órganos Ejecutivo, Legislativo y Judicial de carácter local (...) tienen en todo tiempo la prohibición de utilizar los recursos públicos que están bajo su responsabilidad, para influir en la equidad de la competencia entre los partidos políticos, candidatos o precandidatos".

Además, el artículo 58, fracción III del Reglamento para el Gobierno Interior de la ALDF establece como obligaciones de la Coordinación General de Comunicación Social de la Asamblea "reflejar en todo momento el carácter y composición plurales de la Asamblea".

Sello de casa

A Barrales la presentaron con el cargo que ocupa en Donceles.

· En el documento se difundieron los "vivas" a Alejandro Encinas, a las "izquierdas" y a las mujeres de Ecatepec.

PLAZA PÚBLICA / Procuradoras de justicia

Miguel Ángel Granados Chapa

(4 abril 2011).- Marisela Morales Ibáñez no sólo será la primera mujer el frente de la Procuraduría General de la República, sino también la primera persona que llega a la máxima posición en esa dependencia con carrera en el Ministerio Público. Sólo dos subprocuradores, Oscar Treviño Ríos en 1962 y Humberto Benítez Treviño en 1994, fueron ascendidos, pero a su primer cargo en la PGR arribaron desde ámbitos distintos a la procuración federal de justicia.

Como miembros que son del gabinete, sobre todo antes de que fuera necesaria la ratificación senatorial de su nombramiento, los procuradores de la República contaban con la confianza política del Presidente, por encima de su aptitud técnica. Por eso uno de los signos del desempeño en la PGR ha sido la frecuencia con que mudan sus cabezas. Son excepcionales los casos de procuradores que cumplieron el sexenio del Presidente que los nombró: José Aguilar y Maya, bajo Ávila Camacho (y dos años más, con Ruiz Cortines); Francisco González de la Vega, con Alemán; Óscar Flores Sánchez, con López Portillo, y Sergio García Ramírez, con De la Madrid.

En cambio, casi todos los presidentes del medio siglo reciente debieron nombrar a más de un procurador. A veces, porque los nombraron gobernadores: López Mateos a Fernando López Arias en Veracruz, Díaz Ordaz a Antonio Rocha en San Luis Potosí. Las más de las veces, sin embargo, los titulares de la PGR tuvieron que irse por coyunturas políticas: por ejemplo, Julio Sánchez Vargas fue sustituido por Pedro Ojeda Paullada a raíz de la matanza del Jueves de Corpus.







Fue significativo que Salinas de Gortari designara cinco procuradores: Enrique Álvarez del Castillo, Ignacio Morales Lechuga, Jorge Carpizo, Diego Valadés, Benítez Treviño, señal inequívoca de la inestabilidad política de su sexenio. Por lo mismo, Zedillo tuvo a sus órdenes al panista Antonio Lozano y después a Jorge Madrazo. Fox designó asimismo a un par: el general Rafael Macedo de la Concha y a Daniel Cabeza de Vaca. Calderón había reemplazado en 2009 a Eduardo Medina Mora por Chávez Chávez (que había sido delegado de la PGR en Chihuahua, y procurador en esa misma entidad) y ahora se ha deshecho de ese "soldado de a pie", como lo llamó en el momento de su designación el embajador Carlos Pascual, según supimos por WikiLeaks.

Pionera en el ámbito federal, Marisela Morales Ibáñez ha sido antecedida por procuradoras locales, no en gran número, pues en ese ámbito como en otros de la política y la administración priva una reticencia sexista, aunque por supuesto el examen de su labor no necesariamente esté infectado por ese mismo defecto. La primera mujer que llegó a esa responsabilidad fue Victoria Adato Green, a quien el presidente Miguel de la Madrid nombró procuradora de justicia de Distrito Federal. Si bien a la hora de su designación pertenecía al Poder Judicial (donde había sido jueza y magistrada), había ganado experiencia ministerial en la dependencia que dirigió de 1982 a 1985.

Su paso por la Procuraduría capitalina quedó marcado por dos acontecimientos graves, en que mostró su incapacidad para asumir sus responsabilidades, y la dejadez con que actuaba. El primero fue el asesinato de Manuel Buendía, el 30 de mayo de 1984. Tratándose de un homicidio, su investigación correspondía al Ministerio Público local, pero la procuradora permitió que la Dirección Federal de Seguridad (a cuya cabeza estaba el propio verdugo de la víctima) se encargara de la indagación durante los primeros meses. Cuando el caso le fue entregado, ella consintió en que la averiguación se perdiera en banalidades y hasta en pistas que denigraban a Buendía, con el ruin ánimo de inferirle una segunda muerte.

Al año siguiente, el terremoto del 19 de septiembre dejó al descubierto la práctica de la tortura y la extorsión que, según era vox populi, caracterizaban a la policía judicial, dependiente de la Procuraduría. El sismo derruyó el edificio de esa dependencia, y cuando los rescatistas hicieron su benemérita labor hallaron seis cadáveres, maniatados y guardados en cajuelas de patrullas policiacas. Eran las atroces y diminutas celdas en que agentes judiciales encerraban a delincuentes a los que extorsionaban bajo la amenaza de prisión o deportación, pues los cuerpos hallados en los separos correspondían a colombianos llegados aquí a delinquir.

Tenía una peculiar concepción de la justicia. Según narró en sus memorias el presidente De la Madrid, ella le "contó que al hacer una revisión en los separos de la Procuraduría, encontró a un detenido gravemente golpeado: tenía las costillas rotas. Al verlo, preguntó quién lo había golpeado, y cuando le indicaron que había sido uno de los mismos agentes de la Procuraduría, dio instrucciones a otro elemento de la corporación para que en su presencia le rompieran las costillas a quien había golpeado al detenido".

El hallazgo de los cadáveres hizo insostenible la posición de la procuradora Adato. De modo que De la Madrid le nombró ministra de la Corte en diciembre de 1985, para darle una salida airosa.

Quizá la primera procuradora estatal fue Patricia Pedrero Iduarte, nombrada por Roberto Madrazo en la necesidad de legitimar su gobierno ganado a la mala a López Obrador en 1994. Ulises Ruiz nombró dos procuradoras, Lizbeth Caña y María de la Luz Candelaria, sobre todo la primera unidas a él en su autoritarismo. Y Patricia González, procuradora en Chihuahua hasta el año pasado, padece hoy quebrantos familiares por la violencia que, en su ámbito, no pudo frenar.







Cajón de Sastre

El 22 de marzo de 1952, antes de cumplir 24 años, ganó el título de campeón nacional de peso gallo el estudiante del Poli Edel Ojeda. Había sido un triunfador en el pugilismo amateur y lo fue también en el profesional. Se retiró sin derrota, sin lesiones, sin amargura. Y se entregó plenamente a su profesión de ingeniero mecánico electricista. A pulso levantó una fábrica de equipos de refrigeración que, salvo 10 años en que se asoció con la firma Tyler, se ha conservado plenamente mexicana. Por eso su familia lo ha llamado "campeón invicto" en una de las esquelas que comunican la muerte del ingeniero Edel Ojeda Malpica. Nacido en Tlacotalpan, Veracruz, el 28 de noviembre de 1928, fue digno hijo del Instituto Politécnico Nacional, en cuya Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica se formó hacia la mitad del siglo XX.

miguelangel@granadoschapa.com

Germán Martínez Cázares / ¿Despresidencializacion del PAN?

Germán Martínez Cázares

(4 abril 2011).- La "sana distancia" entre un gobierno y su partido es retórica de simulación política, es "taparle el ojo al macho".

Un buen día el presidente Ernesto Zedillo, sin darle oportunidad de opinar a los priistas, decretó ese desapego. No quería o no podía tener una relación fluida con el PRI, donde, algunos, lo rechazaban. Pronto sentenció el divorcio Presidente-partido y, erróneamente, lo asumieron otros liderazgos, sin reparar en sus consecuencias.

Ahora, los priistas siempre quejumbrosos con esa actitud zedillista reclaman, incongruentes, al presidente Calderón aislarse del PAN, y algunos panistas se van con la finta.

Por cierto, en el PRI no miden con la misma vara una comida en Los Pinos del presidente Calderón con la dirigencia nacional del PAN; y otra reunión, en Toluca, del gobernador Peña Nieto y los aspirantes de su partido a sucederlo. Claman la "despresidencialización" del PAN; y miran para otro lado, al exigir la "desgobernización" del PRI mexiquense.

La realidad es que esos cuestionamientos son viejos y bobos. En un Estado democrático y de derecho, donde el pluralismo ya venció al presidencialismo, ¿cuál es el problema de que el presidente Calderón opine, o no, sobre una alianza electoral en el Estado de México? También con igualdad de razón, ¿cuál es el reparo con el gobernador Peña y su cita con sus correligionarios para postular a su candidato?

Estamos mirando a gobiernos y partidos con anteojos de la época de Luis Echeverría. ¿No hay contrapesos a los gobiernos? ¿No hay prensa libre para denunciar abusos de poder? ¿No hay autoridad para evitar la defraudación electoral? ¿No hay delitos por desviar recursos públicos a fines partidistas? ¿No hay sociedad informada?







¿En verdad, puede un gobernador imponer a la ciudadanía un sucesor? Acabamos de ver en Puebla, Oaxaca, Sinaloa, Baja California Sur que no. ¿El gobierno federal puede forzar una decisión en su partido? Vicente Fox no pudo impulsar en el PAN a su candidato hace seis años. Recientemente, el entonces secretario de Gobernación, acudió al Comité Nacional del PAN y no logró evitar la coalición electoral en Oaxaca. Marcelo Ebrard no alcanzó en el PRD ni la alianza mexiquense ni a su candidato como dirigente.

No lo queremos ver, pero el poder se está alojando en ciudadanos organizados en partidos y en otras formas de organización civil que se hacen sentir, precisamente, en los recambios de gobierno, en la definición de las candidaturas.

Por eso, deslindar políticamente al gobierno de su partido es avanzar en una ruta de hipocresía política. ¿Acaso no se elige un proyecto partidista, para luego examinarlo como gobierno y premiarlo o rechazarlo en las urnas en la siguiente elección? La manera de hacer rendir cuentas a un partido es verificar sus logros como gobierno. La división partido-gobierno impide esa evaluación. El partido no es un cascarón de huevo desechable sólo para empollar a un gobierno; es la garantía que tiene el ciudadano de no volverle a votar cuando falla como autoridad. La "sana distancia" enferma al gobernante de irresponsabilidad frente a los nuevos resultados electorales de su partido. Por ejemplo, al exgobernador "panista" de Aguascalientes le importó un comino la derrota del PAN. La sana distancia le regaló impunidad política.

Además, el PAN y el gobierno federal no pueden caer en el garlito de la "despresidencialización". Hay un riesgo electoral. Como ocurrió en Estados Unidos en el año 2000, cuando "todos los 'modelos de voto retrospectivo' predecían que Al Gore ganaría la elección presidencial por un cómodo margen; después de todo la economía se encontraba fuerte y las cosas en general iban bien. Sin embargo, perdió. Aparentemente los esfuerzos de Al Gore para distanciarse a sí mismo de Clinton funcionaron..." (Morris Fiorina y otros. British Journal of Political Science).

Cuando el partido en el poder se aparta de su gobierno, o éste de su partido, los militantes huelen el desconcierto; o bien, los ciudadanos el desgobierno.

Denise Dresser / Vitamina B-12

Denise Dresser

(4 abril 2011).- Increíble pero cierto. El PAN y el PRD acaban de darle una inyección de vitamina B-12 a Enrique Peña Nieto. Acaban de regalarle una dosis de energía al PRI. Acaban de acelerar el proceso metabólico mediante el cual podrá regresar a Los Pinos en el 2012. Eso es precisamente lo que han logrado ambos partidos al ignorar la consulta ciudadana en el Estado de México y los resultados contundentes que arrojó. Eso es paradójicamente lo que han obtenido dos opositores desunidos al cancelar la coalición PAN-PRD allí. Al pelearse entre sí, las tribus perredistas terminan alimentando al monstruo que las devorará. Al definir a su candidato de manera adelantada para salvar la cara, los panistas le dan píldoras vitamínicas a Eruviel Ávila y a quien lo seleccionó. Al rechazar la alianza, el PAN y el PRD se encogen de manera voluntaria, mientras hacen crecer a quien es el verdadero enemigo.







Un enemigo cada vez más vigoroso, gracias al suero milagroso que sus opositores le surten día tras día, error tras error. Novecientas sesenta mesas de votación instaladas por Alianza Cívica a lo largo del Estado de México, ignoradas; 198 mil 217 votos en favor de la coalición PAN-PRD con un programa de gobierno común, desechados. Declaraciones de los dos dirigentes nacionales de ambos partidos sobre los efectos vinculatorios de la auscultación, archivadas. El entusiasmo de los 2 mil 574 voluntarios que participaron en la jornada, enterrado. La buena fe de los miembros del Consejo Ciudadano que aceptaron vigilar el ejercicio, cuestionada. Y el triunfador de todo ello: un PRI con nuevo vigor, un PRI con nuevo brío, un PRI que teñirá de rojo -color de la vitamina B-12- el territorio mexiquense.

La vitamina B-12 es la más compleja de todas las vitaminas y la que más trabajo cuesta construir, ya que requiere la presencia de múltiples bacterias para su síntesis. Y vaya que los lopezobradoristas, los ebrardistas y los calderonistas han puesto un gran empeño en su elaboración. ¿En qué proceso es posible encontrar a alguien como Dolores Padierna, quien denosta la alianza en el Edomex para -en la misma semana- aplaudirla en Coahuila? ¿En qué proceso es posible contemplar a alguien como Marcelo Ebrard, quien aplaude la consulta para -en la misma semana- levantarle el brazo a Alejandro Encinas y declarar que el PRD sólo aceptará una coalición de izquierda? ¿En qué otro proceso es posible mirar a alguien como Andrés Manuel López Obrador, quien mancilla la reputación de su aliado incondicional -Alejandro Encinas- con tal de darle una cuchillada a la alianza? ¿En qué proceso es posible oír a la secretaria general del PAN, Cecilia Romero, hablar sobre el apoyo de Felipe Calderón a la posible coalición, para luego ver a los voceros del PAN desmintiéndola? Y así como la vitamina B-12 proviene del pescado, el pollo y los lácteos, ahora sabemos que los partidos que quieren perder elecciones la producen también.

Porque el PRD puede proclamar la superación de divisiones internas que la alianza hubiera exacerbado, pero ahora queda en una posición peor. Ahora está unido para perder. Unido en torno a AMLO pero dividido ante el PRI. Unido detrás de un solo hombre, pero dividido ante la maquinaria priista que -sin una alianza opositora-avanzará sin obstáculos. Unido con su voto duro, pero desacreditado frente a casi 200 mil ciudadanos de los cuales se ha burlado. Y el costo de este comportamiento contraproducente y contradictorio es obvio. Los números no dan para una victoria de Alejandro Encinas al frente de una coalición compuesta tan sólo por partidos y grupos de izquierda, ni para un triunfo de Luis Felipe Bravo Mena en los corredores mexiquenses que el PAN presume. Al desvincularse de la alianza, los partidos de oposición en el Estado de México no sólo le dan una estocada a la ciudadanía; se la dan a sí mismos.

Y Dolores Padierna -sí, aquella de la leche Betty- dirá que "defendió los principios del PRD", mismos que ha estado dispuesta a sacrificar en Oaxaca, Puebla, Sinaloa o Coahuila. Y AMLO -sí, el de las múltiples consultas que llevó a cabo cuando gobernó el DF- dirá que ha rescatado al PRD, cuando su labor de rescate ha beneficiado principalmente al PRI. Y Marcelo Ebrard dirá que ni apoya ni critica la alianza sino todo lo contrario. Y los cínicos de siempre denostarán a la consulta ciudadana porque "de cualquier manera los partidos la iban a ignorar", o "sólo abarcó a una porción pequeña del padrón", o era una "conjura del PAN y de Felipe Calderón", o "tronó cuando el PRI eligió a Eruviel Ávila, ya que él iba a ser el candidato de la coalición".

Pero al pensar así ignorarán el motivo fundacional que llevó a 198 mil 217 personas a votar, a expresar su opinión, a manifestarse con la esperanza de ser escuchadas. Minarán la posibilidad de cambiar al país a partir de la participación ciudadana. Condenarán a México a permanecer atorado en las dinámicas clientelares, clientelistas y corporativas que tanto lo debilitan. Y continuarán inyectándole vitamina B-12 a alguien que, gracias a ella, tiene el copete cada vez más parado.







DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Agua del cielo

Catón

(4 abril 2011).- "Y estas pompitas tan lindas ¿de quién son?" Tales palabras, que no son para ser dichas desde una cátedra, púlpito o sugesto, pertenecen al cuentecillo que sirve de pórtico a mi columneja de hoy... Un viajero salió del hotel. En el camino al aeropuerto se percató de que había dejado en la habitación su celular. Regresó al punto, sólo para encontrarse con la novedad de que en el cuarto estaba ahora una pareja de recién casados. Desde la puerta oyó la anhelosa voz del novio, que con pasión ardiente le preguntaba a su flamante mujercita: "¿De quién es esta boquita tan sabrosa?" Respondía ella: "¡Tuya es, mi vida, para besarte y lo demás que dicte la intimidad de nuestro amor!" "¿Y estos senos hermosos, que parecen palomas escapadas de su palomar?" "¡Son tuyos, mi vida! ¡Para tus manos y tu boca son!" "Y estas pompitas tan lindas ¿de quién son?" "¡Tuyas son, mi cielo!" Desde la puerta les grita el viajero: "¡Cuando lleguen a un celular, ése es mío!"... Y a otro tema... Decían todos: "En el Temporal no hay agua". Don Abundio mismo, que desempeña el cargo de "Esperencia", título vitalicio y honorario conferido en el Potrero de Ábrego a quien reúne al mismo tiempo edad, sabiduría, prudencia y equidad, aseguraba que en esas tierras jamás podría hallarse agua, y que si alguna se encontraba, alcanzaría apenas "pa' que se moje las patas una rana". Por eso la labor era llamada así: el Temporal, porque sólo se regaba con las lluvias que mandaba Dios. Durante la gran seguía de los sesenta el rancho se vació de gente. (Fue entonces cuando el primo Antonio puso a la orilla del camino un letrero que decía: "Potrero de Ábrego: 14 sobrevivientes"). Aquellas tierras de buena calidad quedaron abandonadas para siempre. ¿Para siempre? No. Yo las miraba, y me parecían una mujer madura, solitaria, pero dispuesta aún a la maternidad. Por fin hace unos meses llevé al Potrero a mi amigo Poncho Garza, que sabe hallar el agua en las profundidades y sacarla a la luz para que dé la vida. Y él perforó la roca, y encontró un hilo claro que corría allá abajo. El agua no era mucha, pero sí suficiente para hacer el milagro de fecundar aquella tierra que anhelaba, como todos los seres en el mundo, dar la vida. Pusimos un papalote. Así llamamos por acá a la esbelta estructura que en Mérida de Yucatán llaman "veleta", artefacto de metal con aspas que al ser movidas por el viento producen la fuerza suficiente para sacar el agua. Bella palabra es "papalote", pues viene de "papalotl", el vocablo nahoa que sirve para nombrar la mariposa. Desde el camino veía yo el papalote, y me parecía estar viendo un paisaje pintado por Andrew Wyeth o Grant Wood. Pusimos también un gran tanque de metal para recoger el agua. Cuando se llenó por primera vez sentí el gozo que da la obra bien cumplida. Pasaron las semanas. Y de pronto, por la sequía -otra vez la sequía- se encendió la sierra, y el fuego hizo arder los altos pinos. Las criaturas del bosque -el venado, el conejo, la ardilla, el guajolote silvestre, el oso negro, el pumahuyeron para salvarse, o perecieron. Brigadas de hombres fueron a combatir aquel incendio. Quien las mandaba me pidió permiso para disponer de nuestra agua, a fin de que un helicóptero la arrojara por encima de las llamas para combatirlas. Claro que de inmediato di la autorización. "Pero -me advirtió el encargado- hay que echar en el tanque sustancias químicas que sirven para retardar el fuego, y eso lo contaminará". "No importa -respondí-. De lo nuestro usen ustedes todo lo que necesiten". Y es que sabemos que sin los árboles del bosque la madre tierra se convierte en páramo. Desde hace siete meses no llueve en el Potrero. El monte es una yesca, y arde con la chispa de una lumbre encendida por algún imprudente paseante; con el rayo de sol que recoge una botella de vidrio dejada al azar; con el cerillo o el cigarro encendido arrojado por el fumador que pasa en su vehículo. No sé si las palabras que he escrito sobre el incendio sean queja. Creo que son más bien una plegaria, una oración. Así como Diosito nos dio el agua que corre por abajo de la tierra, envíenos ahora la que del cielo llega, para que se salve el bosque que se está quemando, y con él los animales que lo habitan, hermanos nuestros en cuya vida se manifiesta la existencia de un amoroso Dios... FIN. afacaton@yahoo.com.mx





TEMPLO MAYOR

F. Bartolomé

(4 abril 2011).- CUANDO se trata de pegarle a otro, las televisoras levantan la voz, se desgarran ante las cámaras y repiten sus ataques en todos los horarios.

PERO CUANDO se trata de hablar sobre competencia en su sector, hacen mutis.

HOY ARRANCA el foro "Televisión Abierta: Evolución a un mercado en competencia", organizado por la prestigiada Escuela Libre de Derecho.

EN EL FORO, cuya coordinación corre por cuenta de la experta en el tema Purificación Carpinteyro, participan tanto autoridades, como estudiosos y legisladores.

CURIOSAMENTE quienes hasta anoche no se habían animado a confirmar su asistencia eran los representantes de Televisa, TV Azteca, Canitec, CIRT y Megacable.

A LO MEJOR quisieran que como moderadora estuviera Laura Bozzo y su ya tradicional: "¡Que paaasen, los desgraciados!".

AHORA QUE vienen nuevos tiempos en la PGR, valdría la pena preguntar qué avances hay en las investigaciones sobre el asesinato del general Manuel Farfán.

SE CUMPLIÓ un mes de que el militar fue ejecutado en Nuevo Laredo, donde se desempeñaba como secretario de Seguridad Pública municipal, cargo en el que apenas llevaba 33 días.

AQUELLA NOCHE, el general Farfán circulaba por calles del centro de la ciudad, cuando él y sus cuatro escoltas, así como su secretario particular, fueron supuestamente emboscados por un comando armado.

AL GENERAL se le rindieron honores en Nuevo Laredo y, como corresponde a su alto rango, también en el Campo Marte de la Ciudad de México por parte de las Fuerzas Armadas.

PESE a tratarse de un general del Ejército Mexicano, pareciera que nadie se acuerda de aquel asunto. Sin embargo, por ahí circula una versión preocupante.

LO QUE se dice es que las muertes del militar y sus acompañantes estarían incluidas dentro de las llamadas "casualidades de guerra", es decir, que no habrían sido emboscados... sino que cayeron muertos por fuego amigo.

OJALÁ QUE una vez que asuma la titularidad de la PGR, Marisela Morales ponga manos a la obra en este expediente y descubra si es cierto que el general murió en un retén de fuerzas federales ¡por equivocación! al no detenerse cuando le marcaron el alto.







DE FIESTA está Miguel Alemán Velasco, pues en estos días celebra sus bodas de oro con Christiane Magnani, quien fuera Miss Universo.

ASÍ QUE para festejar esos primeros 50 años de casado por todo lo alto, el ex gobernador de Veracruz organizó tremendo fiestón de nivel internacional.

ENTRE quienes fueron invitados a la celebración había personajes como el ex presidente norteamericano Bill Clinton o el legendario Henry Kissinger.

DEL LADO MEXICANO lo mismo recibieron invitaciones políticos que empresarios e intelectuales y, en general, todos aquellos que forman parte de lo que se conoce como la crème de la crème.

EL QUE se voló la barda fue el gobernador veracruzano Javier Duarte al declarar "persona non grata" en su entidad a Javier Lozano.

EL VIERNES, como parte de su gira de precandidato, Lozano viajó en jet privado para aquel estado, donde se reunió con panistas -incluido Miguel Ángel Yunes- lo que provocó el entripado del mandatario local.

VAYA, nadie podría desmentir a Duarte si dijera que el titular del Trabajo tiene la sangre pesadita. Pero de ahí a quererle prohibir que visite Veracruz, como que hay mucho trecho.